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Инициатива

Медиавпечатление

Будем давить на власть
В Томске ком	

мунисты вышли
на пикет против
роста тарифов на
услуги ЖКХ.

— Н А НАШУ акцию от
кликнулось множе

ство горожан. Это показыва
ет, что проблема является
всеобщей, — заявил активист
Виктор Ковальчук. — Мы и
впредь будем давить на влас
ти с целью изменения ситуа
ции.

Практически все проходя
щие рядом с пикетчиками го
рожане поддержали инициа
тиву Компартии о введении
моратория на увеличение цен
на «коммуналку».

Для справки: с 1 июля в
Томской области коммуналь
ные услуги стали дороже в
среднем на 13%. На тепло
снабжение тариф увеличится
на 12,1%, водоснабжение и
водоотведение — на 14,4%,
электроэнергия и газ для на
селения подорожали на 8,5%
и 7,9% соответственно.

Пресс�служба 
Томского обкома КПРФ.

Нарушены права
избирателей

КПРФ намерена в середине
сентября обжаловать в Кон
ституционном суде закон о пе
реносе парламентских выбо
ров в 2016 году, текст обраще
ния уже готов, сообщил РИА
Новости глава Юридической
службы партии Вадим Соловь
ёв.

Президент РФ Владимир
Путин на днях подписал закон
о переносе думских выборов с
декабря на сентябрь 2016 года.
Закон был подготовлен лиде
рами думских фракций «Еди
ной России», ЛДПР, «Справед
ливой России» и спикером па
латы С. Нарышкиным и вне
сён в Думу с положительным
отзывом правительства. В нём
предусмотрены компенсации
действующим депутатам, кото
рые не будут переизбраны в
Госдуму седьмого созыва или в
региональные парламенты. Их
максимальный объём может

составить около 714 миллио
нов рублей. Коммунисты вы
ступили против переноса вы
боров.

«Мы уже фактически заяв
ление подготовили, вопрос
только в сборе подписей. Но, к
сожалению, сейчас отпускной
период и предстоят выборы
практически во всех регионах,
депутаты активно участвуют в
этих выборах — муниципаль
ных, региональных», — сказал
В. Соловьёв.

Он подчеркнул, что это чис
то техническая задержка.

По словам Соловьёва, в тек
сте обращения отмечается, что
закон о переносе думских вы
боров нарушает Конституцию
РФ, поскольку сокращается
срок полномочий парламента.
«Фактически речь не о вопро
се, связанном с сокращением,
а фактически речь идёт о вне
сении изменений в Конститу

цию этим законом. А менять
Конституцию можно только в
порядке статьи 134 Конститу
ции, которая предусматривает
совершенно иную процедуру.
То есть Федеральный закон не
может противоречить Консти
туции нашей страны. Исходя
из этого, мы ставим вопрос о
том, что сокращение сроков —
это изменение Конституции
РФ, что недопустимо», — по
яснил парламентарий.

Кроме того, отметил депу
тат, этот закон затрагивает ин
тересы миллионов граждан,
которые голосовали за КПРФ.
«Они выбирали наших депута
тов на 60 месяцев. А теперь по
лучается, что их право наруше
но, ограничены полномочия
депутатов, которые представ
ляют их интересы в парламен
те», — добавил он.

Kprf.ru

Г РЕЧЕСКИЙ ПАРЛА
МЕНТ утвердил согла
шение с зарубежными

кредиторами, открывающее
дорогу для нового пакета
финансовой помощи. В об
мен на 86 млрд. евро Брюс
сель потребовал от Афин
пакет реформ: увеличения
НДС, повышения пенсион
ного возраста, новых нало
гов и других весьма непопу
лярных мер экономии.

Против проголосовали
почти четверть соратников
Алексиса Ципраса, вклю
чая эксминистра финан
сов Яниса Варуфакиса. Од
нопартийцы обвинили пре
мьера в предательстве инте
ресов народа: ведь СИРИЗА

пришла к власти с прямо
противоположным лозун
гом — положить конец по
литике «затягивания по
ясов» и вдобавок добилась
всенародной поддержки на
референдуме 5 июля. 

Тем временем в Афинах
зафиксирована самая серь
ёзная вспышка насилия за
последние годы. Накануне
голосования по соглаше
нию с тройкой «благодете
лей» из ЕС, ЕЦБ и МВФ у
стен парламента произош
ли массовые беспорядки:
люди выплеснули возмуще
ние новой порцией жёстких
мер экономии, предприня
тых вопреки всем предвы
борным обещаниям СИРИ

ЗА и итогам плебисцита.
Мирные манифестации
против такого разрешения
ситуации продолжались
больше недели, но на этот
раз акция завершилась яро
стными столкновениями
демонстрантов со стражами
порядка. Арестованы не
сколько десятков человек.

Греки не скрывают своего
разочарования нынешним
правительством, пошед
шим на поводу у междуна
родных кредиторов: пред
выборные посулы на деле
так и остались лишь посу
лами. «Хотим сказать пре
мьеру Алексису Ципрасу,
что он нас предал — предал
наши надежды и веру в не

го. Мы и вправду думали,
что он не такой, как все
предыдущие правительст
венные деятели, и действи
тельно переживает за стра
ну», — цитирует демонст
рантов агентство «Рейтер». 

При этом большинство
греков уверены: новая 86
миллиардная программа
помощи ничем не отлича
ется от старых и не содер
жит никаких реальных ме
ханизмов по восстановле
нию финансов и экономи
ки, ограничиваясь лишь су
щественными урезаниями
бюджетных расходов.

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

ВТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ,
под Ржевом, начал рабо
тать Музей 29й армии и

Калининского фронта, посвя
щённый Иосифу Сталину, сооб
щил секретарь Тверского обко
ма КПРФ А. Гончаров.

По его словам, экспозиция
находится в деревне Хорошево,
в деревянном доме, где Верхов

ный Главнокомандующий про
вёл ночь на 5 августа 1943 года, а
также подписал Указ о первом в
истории Великой Отечествен
ной войны артиллерийском са
люте в честь освобождения со
ветскими войсками городов Ор
ла и Белгорода.

Центральная часть экспози
ции — полностью сохранённый
с тех времен интерьер кабинета.
Также здесь представлены экс
понаты, посвящённые боевым
действиям на Калининском
фронте и роли И.В. Сталина в
победе над фашизмом. На пло
щадке перед входом в музей уста

новлен бюст Верховного Главно
командующего, рассказал собе
седник агентства «Интерфакс».

«Обращение с просьбой при
своить музею название Музей
им. Сталина было отправлено в
мае министру культуры В. Ме
динскому от имени руководства
ЦК КПРФ, Тверского област
ного комитета КПРФ и общест
венных организаций города
Ржева, в частности Совета вете
ранов. Ответ пока не получен. В
настоящее время официальное
название музея — Музей 29й
армии и Калининского фрон
та», — пояснил А.Гончаров.

Он добавил, что инициатива
открытия музея принадлежит
Российскому военноисториче
скому обществу. В планах —
включить объект в туристичес
кие маршруты Тверской облас
ти.

В доме, где в 1943 году оста
навливался И.В. Сталин, снача
ла (в 1947 году) открыли библи
отеку его имени, позже создали
музей, который несколько раз
закрывался или существовал
только как мемориальный раз
дел библиотеки.

По материалам «Интерфакса».

ОДНАКО параднопропа
гандистского шоу не по
лучилось. Путин оказал

ся не готов к профессионально
заострённому диалогу ни о пу
тях инновационного развития
России, ни об острейших соци
альнополитических противо
речиях такого развития. У него
спрашивают: о каком развитии
информационных технологий
может идти речь, если почти все
комплектующие (микрочипы,
процессоры) производятся на
Западе, если основное про
граммное обеспечение создаёт
ся на Западе. А он отвечает: ни
чего страшного, мы скоро тоже
станем всё это «железо» произ
водить, оборонка нам поможет.
Собравшихся специалистов та
кой ответ не убедил.

Ему говорят: как быть, если
популярные социальные сети
(«Фейсбук», «Твиттер» и т.д.),
которые полностью управляют
ся западными компаниями,
вдруг начнут зомбировать или
даже вербовать нашу молодёжь?
Как быть, если интернеттехно
логии станут использовать наши

политические противники? А
он отвечает: неправильно гово
рить, будто у нас есть враги, у
нас есть партнёры и конкурен
ты. Ничего страшного, мы кон
тролируем Интернет, никаких
серьёзных угроз мы не видим.
Нужно самим активно продви
гать свою политическую пози
цию. У него спрашивают, будет
ли Россия создавать безопасные
для страны национальные ана
логи интернетсетей, а он отве
чает: у нас есть программа «Эле
ктронное правительство», мы
развиваем Интернет на селе.
Ему про Фому, а он про Ерёму.

У него спрашивают: собирае
тесь ли вы создавать условия,
чтобы из страны не уезжали на
Запад лучшие «мозги», и спо
собствовать возвращению тех,
кто хочет вернуться? А он отве
чает: «Если говорить современ
ным языком, то рабочая сила
всегда востребована там, где на
ходит для себя наилучшие усло
вия применения. И надо просто
быть не «урапатриотами», гово
рить: «нет, оставайтесь здесь,
никуда не уезжайте, а кто уехал,

тот негодяй и предатель!» Ниче
го подобного. Мир огромен,
страна наша свободная, и чело
век имеет право жить и работать
там, где он хочет».

Словом, весьма странное впе
чатление произвёл этот диалог
болеющих за дело и страну мо
лодых специалистов и почиваю
щего на лаврах не совсем компе
тентного руководителя, пытав
шегося успокоить их, словно не
дорослей. Будто не было и нет
оголтелой антироссийской ин
формационной войны с приме
нением самых изощрённых ин
формационных технологий.

Что же это было? Кремль по
пытался дезавуировать не пер
вый год ведущуюся урапатрио
тическую информационную
пропаганду в эфире федераль
ных телеканалов? Оставшихся в
недоумении зрителей «Террито
рии смыслов» решил «подле
чить» известный прокремлёв
ский специалист по троллингу
Сергей Доренко («троллинг» —
злонамеренное вмешательство в
сетевую коммуникацию, выра
жающееся в нагнетании участ

ником общения («троллем»)
гнева, конфликта путём скрыто
го или явного задирания, при
нижения, оскорбления другого
участника или участников). В
утреннем эфире радиостанции
«Говорит Москва» Доренко на
звал участников встречи с Пути
ным «быдлопатриотами» и «ба
буинами, которые спустились с
деревьев». Путин же, по Дорен
ко, пытался им разъяснить ис
тинные европейские ценности,
которые должны превалировать
над узконациональными. А «ба
буины» его не слушали и про
должали долдонить о врагах и
кибератаках.

Но если учесть всегдашнюю
поразительную конъюнктур
ность и информированность
Доренко относительно свежих
кремлёвских веяний, его интер
претацию происшедшего на
Клязьме игнорировать не стоит.
Путин продемонстрировал
свою беспомощность не столько
перед вызовами информацион
ных технологий будущего,
сколько перед ростом нацио
нального самосознания у «про
двинутых» молодых людей.
«Здравствуй, племя младое и не
знакомое!» — мог бы вслед за
Пушкиным сказать восхищённо
Путин. Однако вместо этого на
арену выпустили Доренко.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Троллинг по�кремлёвски
Президент России любит общаться с народом в прямом эфире федераль	

ных телеканалов. Вот и на днях они транслировали его встречу с участниками
Всероссийского молодёжного образовательного форума «Территория смыс	
лов на Клязьме», где собрались лучшие (без преувеличения) молодые профес	
сионалы: специалисты по информационным, компьютерным, интернет	техно	
логиям — студенты и аспиранты, преподаватели и топ	менеджеры... 

Имени Сталина

В Перми изобрели
оригинальный стиль
В ГОРДУМЕ Перми про

шли финальные публич
ные слушания по проек

ту нового Устава города.
В наибольшей степени при

сутствовавших, как и всех жи
телей Перми, интересовали
вопросы выборов депутатов
Пермской городской думы но
вого созыва и главы города.

По поводу системы выборов
депутатов представляющий
проект Устава сотрудник гор
думы высказался в пользу пе
рехода от существующей ма
жоритарной к смешанной сис
теме, мотивируя такой переход
желательностью учёта реаль
ной палитры идей, мнений,
взглядов, позиций пермских
жителей по стратегии и такти
ке управления хозяйством
миллионной Перми, необхо
димостью открыть дорогу меж
партийной конкуренции. 

Был изучен опыт тридцати
крупных городов, из которо
го следует, что в подавляю
щем большинстве из них ис
пользовалась смешанная си
стема  депутатских мест, то
есть половина депутатов из
бирается по партийным спи
скам, половина — по одно
мандатным округам. Так же,
как, например, избирают
ся депутаты Пермского крае
вого законодательного со
брания. 

И какой же вариант был из
бран в Пермской гордуме на
основании такого опыта?

А никакой.
Зато предложен свой — но

ваторский, оригинальный, ни
на что не похожий, а именно:
из 36 депутатов 22 избираются
по одномандатным округам, 14
— по партийным спискам.

За таким соотношением яв
но просматривается желание
власти сохранить превалиро
вание послушных депутатов

одномандатников, идущих,
как правило, от «Единой Рос
сии», а значит, имеющих до
ступ к широкому использова
нию административного ре
сурса и больших денег, к ко
торым можно приставить,
как мы уже не раз отмечали,
любую фамилию и любую ре
путацию, что всегда под
тверждала практика.

По системе выборов главы
города Перми в предлагаемом
Уставе закреплена существую
щая норма, в соответствии с
которой мэр избирается не
всенародным голосованием, а
из числа депутатов гордумы.

Но как отнеслись к этому
участники публичных слуша
ний, которым председатель
ствующий дал возможность
выступить?

Почти все выступившие, за
исключением одного (предсе
датель фонда «Дедморозим»),
среди которых были предста
вители таких авторитетных
организаций, как марийское
сообщество в Перми, пред
ставительство многодетных
матерей, объединение студен
ческих строительных отрядов,
молодёжный комитет при
гордуме, председатели при
кормленных ТОСов, произ
несли дежурные хвалебные
слова в адрес Устава.

Из политических партий
слово было предоставлено
лишь представителю мало ко
му известной партии «Вели
кое Отечество», который со
своей задачей справился, про
пев оду «Человеку с большой
буквы, с сердцем патриота,
хваткой и умением спецслуж
биста, борца с ловкостью дзю
доиста» — Владимиру Влади
мировичу Путину.

Представителю КПРФ, пер
вой по политическому весу оп
позиционной партии и автору

этих строк, слова не дали, не
смотря на то что он дважды в
течение двух дней записывался
для выступления.

На вопрос: «Почему?» —
председательствующий отве
тил, что здесь (на слушани
ях!) превыше всего спортив
ный принцип, как в футболе.
Отведённые для игры (пуб
личных слушаний) два часа
закончились, а за их предела
ми мнения участников нико
му уже не интересны.

Хотя даже в футболе, как
известно, дают добавленное
время для компенсации неиг
ровых потерь времени, кото
рые, кстати говоря, председа
тельствующий неоднократно
допускал.

Слова не дали, конечно,
всем понятно, по каким при
чинам.

Твёрдая позиция КПРФ о
необходимости прямых все
народных выборов мэра Пер
ми, по выборам депутатов
гордумы по партийным спис
кам (пропорциональная сис
тема) неоднократно публич
но заявлялась и удовольствия
у существующей городской
власти никогда не вызывала.

В науке известно такое по
нятие, как «Пермский звери
ный стиль», для классифика
ции археологических арте
фактов, найденных на терри
тории края.

Пермская городская сущест
вующая власть «обогатила» по
литологическую науку таким
новаторским понятием, как
«Пермский выборный стиль».

Не знаю, приживётся ли
оно в науке, но вот пользы
пермскому избирателю оно
точно не принесёт.

Геннадий СТОРОЖЕВ.
Секретарь по идеологии

Пермского крайкома КПРФ.

Курьер новостей

Не положено

Р ОДИТЕЛЯМ тяжелора�
неных в Омске десантни�

ков приходится собирать
деньги у родственников и дру�
зей на перелёт в Омск или
Москву, где в больницах ле�
жат их сыновья. В военкома�
тах им отказываются помочь,
так как «помощь положена
только родственникам погиб�
ших». Минобороны оплачива�
ет их доставку к месту призы�
ва и похороны, а также лече�
ние пострадавших, но не про�
езд родственников до боль�
ниц. На беду пока откликну�
лись лишь местные власти.
Так, врио губернатора Омской
области Виктор Назаров под�
писал распоряжение о выде�
лении средств из резервного
фонда правительства региона,
в соответствии с которым се�
мьи погибших военнослужа�
щих получат по 400 тысяч
рублей, а тяжелораненых —
по 300 тысяч. Но это касается
лишь тех, кто призван на тер�
ритории региона. 

Осторожно, 
кусается!

С ОТРУДНИКИ дорожно�
патрульной службы в Же�

лезнодорожном районе Хаба�
ровска остановили водителя
за нарушение правил дорож�
ного движения. Им оказался
35�летний майор полиции.
Мужчина находился в неадек�
ватном состоянии и отказался
проходить тест на опьянение.
Он позвонил жене и позвал её
на помощь. Приехавшая су�
пруга тут же кинулась на по�
лицейских с кулаками, стала
громко нецензурно ругаться и
вцепилась зубами в одного из
стражей порядка. В отноше�
нии кусачей супруги, работа�
ющей, кстати, в органах юс�
тиции, возбуждено уголовное
дело.

ССССооооццццииииааааллллььььнннныыыыйййй    ппппррррооооттттеееесссстттт    ззззаааа    ррррууууббббеееежжжжоооомммм

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь    ««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»
Во всех почтовых отделениях России можно оформить подписной абонемент 

на газету «Правда» на сентябрь — декабрь 2015 года. 

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, по�прежнему

приведены в I томе объединённого каталога «Пресса России». Узнать на почте этот ка�
талог «в лицо» очень просто: его обложка — зелёного цвета.

КПРФ: парламентское противостояние. Так на�
зван отчёт фракции Коммунистической партии
Российской Федерации Государственной думы РФ о
работе в весеннюю парламентскую сессию 2015 го�
да. О законодательной работе депутатов�комму�
нистов и её связи с внепарламентской деятельнос�
тью Компартии, о взаимодействии разных уровней
депутатской партийной вертикали рассказывают
руководители ЦК КПРФ. Читателю представлена
позиция фракции по наиболее значимым законопро�
ектам, подготовленным депутатами�коммунис�
тами с целью защиты социальных интересов тру�
дового народа и демократизации современной поли�
тической системы Российской Федерации. Одно�
временно отражена и лицемерная позиция «партии
власти», которая блокировала все инициативы
фракции КПРФ, уклоняясь от голосования.

— 3—6�я страницы
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Кому закон не писан

ДОЛЖЕН ПРИЗНАТЬСЯ, членов
той молодёжной организации
знаю лично. И считаю своим

гражданским долгом сообщить, что это
не религиозные экстремисты. Из аме+
риканского госдепа и прочих зарубеж+
ных контор не получают ни копейки.
Но ребята решительные. Члены именно
этой молодёжной организации броса+
лись под фашистские танки со связка+
ми гранат. Таранили вражеские самолё+
ты. Первыми поднимались в атаки и за+
крывали амбразуры своим телом ради
победы над врагом.

И Меркушкин это очень хорошо зна+
ет, ибо в молодости был первым секре+
тарём Мордовского обкома комсомола.
А теперь стал его ненавистником.

В тезисно процитированной речи пе+
ред педагогическим коллективом Са+
марского госуниверситета, которую
держал губернатор, кроме комсомоль+
цев, не обошёл он своим вниманием и
пенсионеров.

— Если цена на нефть будет такой же,
то все резервы страны на будущий год
закончатся. А из резервов в том числе
выплачивается пенсия. На пенсию
страна не зарабатывает. Давайте будем
молиться богу... чтобы пенсию платили
через пять лет, — заявил Николай Мер+
кушкин в свойственной ему сумбурной
манере.

Пенсионерам впору кричать «кара+
ул». Верующие сразу же по совету губер+
натора начали молиться богу. Атеисты
помчались в магазин за мукой. Наибо+
лее продвинутые в политике стали
вспоминать, что говорил Путин на эко+
номическом форуме в Питере. Если
Меркушкин перед учёными утверждал,
что страна катится в пропасть, то прези+
дент в целом был настроен оптимистич+
но. Столкновение мнений в пенсионер+
ских головах закончилось победой пре+
зидента. Но остался неприятный оса+
док. К тому же непонятно, что делать с
купленной впрок мукой. И от предстоя+
щего самарского «майдана» у доверчи+
вого горожанина до сих пор как+то тре+
вожно на душе.

В Самарский госуниверситет, где
проходила встреча губернатора с педа+
гогическим коллективом, посторонних
не пускали. Однако член фракции
КПРФ губернской Думы Михаил Мат+
веев всё+таки пробился через заслоны,

выслушал Меркушкина и даже кое+что
записал для истории, ибо впечатление
получил неизгладимое. Теперь в его
блоге каждый может узнать, что думает
самарский провидец о завтрашнем дне
страны.

Думает он плохо, что, в общем+то,
и не ново. Коммунисты тоже говорят
о критической ситуации в экономике
и вносят конкретные предложения
для исправления ситуации. А губер+
натор только призывал учёных госу+
ниверситета молиться Богу и спло+
титься вокруг власти, а значит, и во+
круг самого себя.

В сентябре прошлого года уже так
сплотились, что ближе некуда. 91 про+
цент голосов насчитали в пользу Мер+
кушкина на губернаторских выборах.
Студенты вместе с преподавателями
стройными шеренгами тогда шествова+
ли на досрочное голосование. А недав+
но более трёх тысяч тех же студентов и
преподавателей вместе с их единомыш+
ленниками поставили свои подписи
под просьбой к президенту не объеди+
нять, вопреки желанию Меркушкина,
три самарских вуза в один учебный
центр. Технический университет уже
наотрез отказался от такого сомнитель+
ного удовольствия, а госуниверситет и
аэрокосмический вроде бы согласи+
лись. Позже выяснилось, что ректор
госуниверситета подписал бумагу, в ко+
торой речь идёт фактически о подчине+
нии этого вуза аэрокосмическому.
Причём ссылался на решение учёного
совета, который в таком варианте ника+
ких решений и не принимал. Многие
учёные воспринимают инициативу гу+
бернатора как содействие развалу рос+
сийской высшей школы по заказу за+
падных спецслужб. Недавно группа
студентов в знак протеста перекрыла
оживлённую автомагистраль. На транс+
паранте слова: «Меркушкин, руки
прочь от СамГУ!» Вот он и приехал ус+
покоить народ. И призвать к сплоче+
нию вокруг власти.

Из речи перед педагогическим кол+
лективом следует, что глава региона во+
обще отказывает ему в способности са+
мостоятельно оценивать ситуацию. Как
считает Меркушкин, университет под+
бивают на непокорность всё те же ком+
сомольцы. Этот сюжет в речи губерна+
тора Михаил Матвеев процитировал в

своём блоге и назвал «отдельным бала+
ганом», давая понять, что из себя пред+
ставляли льющиеся из уст самарского
прорицателя прочие словеса.

Впрочем, даже Владимир Путин,
когда был в Самаре в прошлом году, не
выдержал словесного потока и посове+

товал губернатору следить за тем, что
говорит. Но слова президента — как об
стенку горох. Никому даже в голову до
сих пор не приходило, что можно при+
равнять подвиг Александра Матросова
к самоубийству. А Меркушкину при+
шло. И он высказал своё умозаключе+
ние перед большой аудиторией нака+
нуне 70+летия Победы. Возмущение
прокатилось по всей стране. Глава ре+
гиона в ответ заявил, что его непра+
вильно поняли.

Как понимать правильно его очеред+
ные пассажи, я, честно говоря, не знаю.
Скорее всего, у него такой антисовет+
ский «тренд», как сейчас принято ново+
модно выражаться в чиновничьей сре+
де. Между тем это словечко хоть и анг+
лийского происхождения, но уже давно
известно народу. И обозначает тенден+

цию к чему+либо. К примеру, к неудер+
жимой болтовне. В советских сёлах, где
жители были пограмотнее теперешних
чиновников, трындычихами называли
не в меру говорливых баб.

Вот и Меркушкин может говорить
перед публикой несколько часов без
умолку на любую тему или на все вмес+
те сразу. На недавней встрече с профсо+
юзным активом, посвящённой всё тем
же выборам, он вещал о снижении про+
даж на АвтоВАЗе, о хороших парках в
Стокгольме, который посетил, о краше+
ном асфальте в новом микрорайоне, ко+
торый осчастливил своим появлением,
и т.д. и т.п.

Пусть бы он «трендел» и дальше, но
хотя бы не трогал святое. К примеру, по+
двиг Александра Матросова. Не опош+
лял бы грубейшими нарушениями зако+
на возведение по собственной неуём+
ной инициативе мемориала «Гордость,
честь и слава Самарской области», про+
славляющего в основном не подвиг со+
ветского народа под руководством пар+
тии коммунистов в годы войны и в мир+
ное время, а заслуги купчишек, царских
губернаторов и теперешних «пере+
стройщиков». Как выяснила недавно
прокуратура, 72 миллиона бюджетных
рублей на этот мемориал потрачены не+
законно. Разрешительных документов
на земельный участок и на само строи+
тельство нет.

Где же тут гордость и честь? Только
слава у этого мемориала имеется, и та —

с дурным запашком. Зато сколько воз+
вышенных слов сказано губернатором о
своём детище.

А зачем неустанно «трендеть» о слия+
нии власти с народом и грядущих фи+
нансовых проблемах, если под руковод+
ством губернатора эти проблемы созда+
ются у всех на глазах? Сотни миллионов
рублей истрачены с нарушениями зако+
на в ходе госзакупок. Огромные деньги
тратятся на прославление главы регио+
на в СМИ. Мало того, изготовлена пар+
тия подарочных часиков и чайных на+
боров от Меркушкина, с гравировкой
его светлого имени. В пределах милли+
арда рублей обошлась бюджету области
мутная история с мини+авиакомпани+
ей. Несколько самолётиков закупили, из
Самары сделали рейс в дорогую сердцу
Меркушкина по прежней работе столи+
цу Мордовии. На обратном пути самолёт
посадили на брюхо и отлетались. Где эта
авиакомпания, что с ней — об этом мест+
ные трындычихи помалкивают.

Не случайно и областной фонд кап+
ремонта жилья в духе этого же тренда
решил купить иномарку за крупную
сумму, но фракция КПРФ в губернской
Думе устроила громкую разборку этой
ситуации, и сделка не состоялась.

Конечно, и до появления Меркуш+
кина в Самаре местные чиновники не
являли собой пример сдержанности и
послушания закону. Но такого размаха
произвола и кощунства всё+таки не бы+
ло. Недавно стало известно, что в честь
70+летия Победы готовился профа+
шистский спектакль стоимостью три с
лишним миллиона рублей. На патрио+
тическую постановку «Завтра была
война» истратили всего шестьсот ты+
сяч. Из+за протестов общественности
премьеру спектакля перенесли на сле+
дующий год.

Но вернёмся к комсомольцам и их
планам, которые так волнуют главу ре+
гиона.

— Вместе с коммунистами мы, ко+
нечно, будем участвовать в сентябрь+
ских выборах и постараемся провести
наших комсомольцев в районные сове+
ты Самары, — сказала мне первый сек+
ретарь Самарского обкома комсомола
Наталья Дорохова. — Губернатор же,
мне кажется, не отдаёт себе отчёта в
том, что говорит.

А всё потому, что отчёта с него никто
и не требует.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

● Студенты Самарского госунивер�
ситета с транспарантом «Меркуш�
кин, руки прочь от СамГУ!» в знак про�
теста перекрыли автомагистраль.

Человек — человеку…

Помощь была
своевременной
Активистки «ВЖС — «Надежда России»

поддержали многодетную мать

ЗНАКОМСТВО руково+
дителей Ставропольско+
го краевого и городского

отделений «ВЖС — «Надежда
России» Натальи Кот и Ната+
льи Гущиной с многодетной
матерью Светланой Денисен+
ко началось с невесёлого со+
бытия. В очень тяжёлой ситу+
ации оказалась Светлана вес+
ной этого года. Из семьи
ушёл муж, оставив беремен+
ную жену с тремя малолетни+
ми детьми. Первыми на крик
о помощи откликнулись ак+
тивистки «Надежды России»
и немедленно отправились в
посёлок Рыздвяный. Привез+
ли многодетной маме дет+
скую одежду, игрушки, сладо+
сти. Их помощь оказалась
своевременной. Главное, по+
явилась моральная поддерж+
ка, которая бывает так необ+
ходима в критических ситуа+
циях. Ведь как раз тогда жен+
щины подвержены психоло+
гическим травмам, тревогам,
опасениям, смогут ли про+
кормить детей. Зачастую им
сложно самостоятельно най+
ти приемлемый выход. Учас+
тие посторонних в таких слу+

чаях — спасение. Хотя жен+
щин из общественной орга+
низации теперь посторонни+
ми не назовёшь. Можно ска+
зать, что они взяли эту семью
под постоянный патронаж.

В очередной же раз к тра+
диционным подаркам приба+
вились детская коляска и
тёплые поздравления. Повод
для встречи был счастливым:
у Светланы родилась девочка.
Это четвёртый ребёнок в её
семье. Моральная обстановка
в доме налаживается. Ухажи+
вать за новорождённой Са+
шенькой помогает мама
Светланы. А сама она уже вы+
шла на работу. Конечно, труд+
но ей приходится, но и одино+
кой себя уже не чувствует.
Всегда есть адрес, куда можно
обратиться за поддержкой.
Сделать это она посоветовала
и своей родственнице, кото+
рой тоже потребовалась по+
мощь. «Надежда России» уже
пригласила новую подопеч+
ную на свой благотворитель+
ный склад за необходимыми
вещами. 

Н.Б. ПОЛЕВАЯ.
г. Ставрополь.

Сколько можно «трендеть»?
«В Самаре некая молодёжная организация, которая получает финансирование из�за рубе�

жа, вынашивает планы победить на сентябрьских выборах в районные советы, а потом этот
опыт распространить на всю страну и так подорвать устои государства, как на Украине».

Этот ползучий «майдан» засёк самый бдительный из проживающих в Самаре граждан по
фамилии Меркушкин. В области известен как губернатор. С учётом этой должности и важнос�
ти информации возникает вопрос: доложили ли о предстоящих событиях президенту Влади�
миру Путину? Осознаёт ли грозящую катастрофу Совет безопасности страны?

Лица партии

НАХОДЯСЬ в Краснопе+
рекопске, я расспраши+
вал случайных прохожих

о жизни в городе, о проблемах, о
новой власти. Настроение у лю+
дей далеко не радостное. Власть
ругают, как будто в сентябре не
они её избирали. При этом горо+
жане доброжелательно отзыва+
лись о коммунистах, и в частно+
сти о лидере коммунистов Крас+
ноперекопска Павле Анатолье+
виче Синякове. Его знают и 
уважают.

По улице Гекало, 26 я разгово+
рился с жителями этого дома.
Умудрённые жизненным опы+
том пожилые люди вспоминали
советское время, проклинали
годы «незалежности» и охотно
ругали власть сегодняшнюю.
Они прямо заявляли, что их ми+
крорайон голосовал за КПРФ, а
к власти пришли бывшие регио+
налы. Зато с большой теплотой
обитатели дома говорили о дея+
тельности Павла Анатольевича
Синякова.

«К нему всегда можно прийти
и получить поддержку, — поде+
лился ветеран Великой Отечест+
венной войны. — Задумали на
придомовой территории без на+
шего согласия строить складские
помещения. Приехала машина с
вышкой, и рабочие начали спи+
ливать деревья. Куда мы только
не звонили, к кому только не об+
ращались — всё зря. И лишь
коммунист Синяков откликнул+
ся на нашу просьбу. И вопрос
был решён положительно. По+
больше таких Павлов в город+
ской совет. Тогда и толк был бы».

Тогда же я узнал о том, что
Павел Анатольевич помогает ре+
шать возникающие проблемы
работникам городского водока+
нала, содового завода. Все в
один голос говорили о депутате+
коммунисте самые добрые сло+
ва: надёжный, смелый, неравно+
душный.

Павел Анатольевич через со+
циальные сети оповещает жите+
лей города о своей депутатской
деятельности, знакомит избира+
телей с повесткой дня очеред+

ной сессии городского совета,
советуется, как ему голосовать
по тому или иному вопросу. Лю+
бой избиратель может оставить
свои комментарии, подать
просьбу о помощи в решении
интересующего его дела. В каче+
стве примера приведу один ком+
ментарий, который легко нашёл
в тех же социальных сетях:

«Придётся Павлу Анатолье+
вичу напрячься ещё раз. Теперь
уже в отношении бромного. А
там — поле непаханое. Руко+
водство предприятия радост+
но, с блеском в глазах, рапор+
тует г+ну Карманову (глава ис+
полнительной власти города
Красноперекопска. — В.Л.) о
том, что заработная плата по
предприятию в пределах 17 ты+
сяч рублей, а на деле — рядо+
вые сотрудники с горем попо+
лам дотягивают до 10 тысяч.
На вредном производстве. По
первой сетке вредности. При
работе с особо опасными силь+
нодействующими ядовитыми
веществами. Оздоровительные
— не выплачиваются. Спектр
веществ, присутствующих в
рабочей зоне, крайне пагубно
влияет на состояние зубов. Зу+
боврачебного и зубопротезно+
го кабинетов — угадайте, что?
Правильно, тоже нет. А г+н
Карманов ссылается на то, что
это дело (повышение зарпла+
ты) — исключительно на сове+
сти руководства предприятия,
ибо денежка на предприятии
есть, и немалая. 1 килограмм
только одного натрия бромида
стоит 170 рублей (минималь+
ная цена). 1 тонна — 170 тысяч.
При месячном производстве в
500 тонн имеем 85 миллионов
рублей. Даже за вычетом всех
расходов в сухом остатке сумма
получается немалая. И где? А
где могут быть деньги с пред+
приятия, у которого украин+
ский владелец? Так что, Павел
Анатольевич, ваш ход».

И вне сомнения — он после+
дует.

Валерий ЛАВРОВ.
Республика Крым.

Держит руку
на пульсе
жизни

Павла Анатольевича Синякова в
Красноперекопске знают все. Несмо�
тря на молодость, он давно известен
горожанам. С 2004 года Павел Анато�
льевич — первый секретарь Красно�
перекопского городского отделения
КПРФ, депутат городского совета по�
следних трёх созывов. Он всегда на
виду. Его можно встретить и в город�
ском отделении партии, и в школе, 
и на промышленных предприятиях.

Дорогой Юра, с большим инте+
ресом прочитал в «Правде» твою
замечательную статью «По путям+
дорогам фронтовым». Особенно
понравилось то, что пишешь о
Сталинградской битве, участни+
ком которой ты был. Но во второй
половине статьи, где от рассказа о
конкретных событиях ты перешёл
к рассуждениям общего характера,
одна мысль меня озадачила. Я мог
бы просто позвонить тебе по теле+
фону и поделиться своими сообра+
жениями, но дело в том, что упо+
мянутая мысль нередко встречает+
ся в публикациях, высказывается
по телевидению и т.д. В таком слу+
чае не лучше ли высказаться пуб+
лично?

Ты сопоставляешь душевное со+
стояние в начале войны, даже кон+
кретно «в июле сорок первого го+
да» молодых немецких солдат и
молодых русских солдат. Первые
представляли начавшуюся «рус+
скую кампанию» как лёгкую воен+
ную прогулку, «началом разруши+
тельных удовольствий». Да, скорее
всего это именно так. Тем более
что даже многоопытные политики
и высокопоставленные военные
специалисты Англии и Америки
уверенно заявляли, что Советская
Россия рухнет под ударами побе+
доносной военной машины в не+
сколько недель, в лучшем случае
через два+три месяца.

Но вот что ты пишешь о наших
сверстниках: «А в это же время мы,
молодые русские солдаты, жили
недавним счастьем школьной сво+
боды… возбуждённо и радостно
были убеждены в слабости обезу+
мелой Германии, в своей недалё+
кой победе (конечно, без потерь),
которая вновь вернёт и безмятеж+
но продолжит зелёное солнечное
лето, июньскую пору футбола,
прерванного войной на короткий
срок». Ты даже пишешь, что война
была для нас «внезапным переры+
вом летних каникул».

Нет, Юра, это не так. Каким об+
разом, почему, с чего мы могли
быть убеждены в слабости Герма+
нии, когда на наших глазах она в
считанные дни разгромила Поль+
шу, в считанные недели — Фран+
цию и без особого труда захватила
еще полдюжины европейских
стран. «Случай Франции» особен+
но впечатляющ. Ведь страна была
уже восемь месяцев (нам бы их!) в
состоянии войны с Германией: ар+

мия отмобилизована, оборони+
тельные позиции заняты, укрепле+
ны и приведены в состояние бое+
вой готовности, линия Мажино
усилена, командные посты заняли
прославленные генералы и марша+
лы Первой мировой войны, не так
уж давно заставившие вермахт ка+
питулировать. Мало того, силы
французов вместе с 300+тысячным
экспедиционным корпусом англи+
чан существенно превосходили
силы немцев. И несмотря на всё
это, через шесть недель — разгром,
капитуляция! И мы же с тобой, как
и наши товарищи, всё это видели.
И кто из нас мог думать о скорой и
даже «без потерь» победе! Ведь и
немцы, громя противников, всё же
в Польше потеряли 10,6 тысячи
убитыми и 30,3 тысячи ранеными,
а во Франции — 27 тысяч убиты+
ми, 111 тысяч ранеными.

Через несколько часов после на+
тиска немцев от Баренцева до
Чёрного моря мы слушали вы+
ступление по радио наркома ино+
странных дел В.М. Молотова. Он
сказал: «Не первый раз нашему
народу приходится иметь дело с
нападающим зазнавшимся вра+
гом. В своё время на поход Напо+
леона в Россию наш народ ответил
Отечественной войной, и Наполе+
он потерпел поражение. То же бу+
дет и с Гитлером, объявившим но+
вый поход против нашей страны.
Красная Армия и весь наш народ
вновь поведут победоносную Оте+
чественную войну за Родину, за
честь, за свободу… Наше дело пра+
вое. Враг будет разбит. Победа бу+
дет за нами».

Упоминание о нашествии дву+
надесяти языков в 1812 году, объ+
явление войны сразу же Отечест+
венной, всенародной свидетельст+
вовало о понимании нашим руко+
водством грандиозности нахлы+
нувшей беды. Это сразу понял и
народ. Ты посмотри изумительные
по выразительности фотографии
Евгения Халдея и других фотокор+
респондентов, запечатлевших со+
ветских людей, слушающих вы+
ступление Молотова. Кто тут жи+
вёт счастьем школьной свободы?
Кто надеется, что скоро продол+
жится безмятежное зелёное лето?
Где хотя бы намёк на радостную
уверенность в слабости Германии?
На всех лицах одно — пришла ве+
ликая беда.

Кстати, при чём здесь школьни+

ки, каникулы, футбол? Ведь вче+
рашних школьников, таких, как
мы с тобой, Юра, призвали в со+
рок втором, а первый удар вторже+
ния приняли те, кто постарше, кто
служил действительную. Но и у
нас произошёл перелом, и мы по+
сле 22 июня жили не «счастьем
школьной свободы» — мы жили
войной. Я лично жил ею на авиа+
ционном заводе № 266 им. Лепсе.

К слову сказать, Александр Зи+
новьев утверждал: войну выиграл
советский десятиклассник. Ну
нельзя говорить, кто именно вы+
играл. А ведь приходилось слы+
шать даже и такое: войну выигра+
ли уголовники, штрафники. На
самом деле выиграли все вместе,
но можно сказать о главном, ре+
шающем вкладе в победу. Так вот,
этот вклад внёс русский крестья+
нин, колхозник. А как могло быть
иначе, если в 1940 году, накануне
войны, сельское население со+
ставляло 67,5%, хотя В. Путин и
утверждает, что Сталин истребил
крестьян.

Впрочем, — люди+то всякие
есть среди огромного народа —
можно было найти лица, которые
в этот день действительно сияли
радостью. Ты, может быть, дума+
ешь, что я имею в виду, допустим,
Бунина, который 4 июля сорок
первого года в оккупированной
Франции злорадно записал в
дневнике: «Кажется, царству Ста+
лина приходит конец». Или Дени+
кина, который, даже в 1947 году,
живя в США, представил амери+
канскому президенту записку,
как, учтя опыт Гражданской вой+
ны и Отечественной, ловчее раз+
громить СССР. 

Нет, я имею в виду два лица, ко+
торые мы с тобой очень хорошо
знаем, это наши однокурсники по
Литературному институту — кри+
тик Бенедикт Сарнов и писатель
Григорий Бакланов. Первый пове+
дал, как 22 июня они с матерью
ждали на даче отца: «Увидев меня
и маму, отец соскочил из вагона на
платформу и сказал: «Война...» Ус+
лыхав это слово, я мгновенно за+
был обо всём, что волновало меня.
Вот оно! Наконец+то! Я не пони+
мал, почему плачет мама, почему
не радуется отец. Я радовался...
Радость моя была искренней, не+
поддельной. Случилось наконец
самое главное — то, к чему мы всё
время готовились, чего так долго

ждали!» (Скучно не было. М. 2004.
С. 76). Он стремился, он ждал с
нетерпением!.. А ведь парню было
уже не десять+двенадцать лет, ког+
да иные мальчишки могут пони+
мать войну как игру в казаков+раз+
бойников, а уже пятнадцать лет,
он учится в восьмом классе, он
комсомолец, ровесник тех деву+
шек со знаменитой фотографии
Евгения Халдея, что на Николь+
ской улице, потрясённые, слуша+
ли Молотова.

Но ещё удивительнее то, что
рассказывал Бакланов: «Мы обра+
довались, когда услышали по ра+
дио: война! Люди плакали, какие
лица были у людей! Даже сейчас,
когда смотришь эти старые фото+
графии — люди под репродукто+
ром слушают речь Молотова — мо+
роз пробирает по коже...» (Жизнь,
подаренная дважды. М. 1999. С.
32). Да, это ещё поразительнее:
Бакланову было в тот день уже во+
семнадцать лет без каких+то двух+
трёх месяцев, окончил школу, сту+
дент техникума. И вот видит, что
люди плачут, а он ликует…

Народ встретил войну, стиснув
зубы или обливаясь слезами, а они
— радовались, торжествовали...
Вот так же, когда умер Сталин, на+
род плакал, горевал, а такие, как
Лев Разгон, ликовали и пиршест+
вовали. Да, как сказал классик,
«страшно далеки они от народа».

Ах, как жаль, что рядом с той
дачной платформой не оказался
Евгений Халдей! Вот был бы сни+
мочек для «Истории Великой Оте+
чественной войны»: Беня Сарнов
ликует по поводу нападения Гер+
мании и предстоящего братания с
немецким рабочим классом в фор+
ме фашистской армии.

3 июля, то есть именно в ту са+
мую пору, о которой ты пишешь,
Сталин в речи по радио тоже и на+
помнил о разгроме Наполеона, и
назвал войну Отечественной, и
повторил, что «наше дело правое,
враг будет разбит», и прямо, чест+
но сказал: «Дело идёт о жизни и
смерти Советского государства, о
том — быть народам Советского
Союза свободными или впасть в
порабощение».

Нарисованное тобой душевное
состояние молодого русского сол+
дата ты считаешь «чистотой, наив+
ностью и романтизмом». И уверя+
ешь, что именно эти качества — «я
хорошо знаю» — «стоили миллио+

нов жизней моему поколению в
сорок первом и в сорок втором го+
дах!» Ну никакой чистоты, ника+
кого романтизма в том, чтобы счи+
тать Германию слабой, усмотреть
невозможно. Нетрудно было сооб+
разить, что если она была бы сла+
бой, то не решилась бы на агрес+
сию против великой страны. А на+
ивность нашего поколения сильно
преувеличена. Наивна ли была на+
ша ровесница Зоя Космодемьян+
ская, 29 ноября 1941 года восклик+
нувшая перед казнью: «Сталин
придет!»? Наивен ли был наш ро+
весник Александр Матросов, 27
февраля 1943 года бросившийся на
амбразуру вражеского дота? Наи+
вен ли был наш погодок Юрий
Смирнов, отказавшийся в плену
дать нужные немцам показания и
за это 25 июня 1944 года распятый
ими на стене землянки?

А миллионы погибших, да, их не
забыть. Но они были жертвами не
своей чистоты, наивности и ро+
мантизма, а, с одной стороны,
своей беззаветной храбрости во
имя Родины, с другой — того бес+
спорного факта, что немцы вели
истребительную войну. Сейчас не+
редко слышим, что евреи — глав+
ная жертва войны. Холокост…
Шесть миллионов… Разумеется,
мы сочувствуем и соболезнуем. Но
наша страна пережила пять таких
холокостов. Евреи были жертвами
расизма и, так сказать, попутны+
ми жертвами, ибо от их преследо+
вания и истребления немцы не
могли получить то, что составляло
их давний и самый главный геопо+
литический интерес, объявленный
Гитлером ещё в 1923 году, —
Lebensraum, жизненное простран+
ство. Этого они могли добиться
только за счёт очищения восточ+
ного пространства прежде всего от
русских путём их истребления или
изгнания за Урал, куда, кстати, со+
ветовал русским убираться и Со+
лженицын.

Спасибо, Юра, что дал мне по+
вод высказаться по важному во+
просу.

Будь здоров и благополучен.

Нас оставалось только трое
Из восемнадцати ребят…

Теперь это о нас. Только нас бы+
ло на первом курсе не 18, а 27.

Владимир БУШИН.

Письмо 
старому товарищу

Публикация в «Правде» (№ 73 от 10—13 июля с.г.) размышлений писа�
теля Юрия Бондарева о трудном пути советского народа к Победе («По
путям�дорогам фронтовым») вызвала обильную читательскую почту. Но
один отклик стоит как бы наособицу. Он — от ровесника и однокашника
Юрия Васильевича по Литинституту и тоже фронтовика Владимира 
Сергеевича Бушина. Предлагаем это письмо вниманию читателей.

Резонанс
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КПРФ: ПАРЛАМЕНТСКОЕ
ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Отчёт о работе фракции КПРФ в Государственной думе
Российской Федерации в весеннюю сессию 2015 года

●● Фракция КПРФ в Государственной думе Российской Федерации шестого созыва. Июнь 2015 года.

ПОЛОЖЕНИЕ ТРЕБУЕТ
от России мобилизации
сил, однако этого не

происходит. Напротив, прави#
тельство и парламентское боль#
шинство столкнули страну в
кризис. Экономические пока#
затели сорвались в пике, растёт
число безработных и обездо#
ленных россиян.

Отчёт правительства перед
Госдумой, состоявшийся в ап#
реле, показал, что оно вполне
довольно своей деятельностью.
При этом бюджет сокращается,
а кабинет министров, если и со#
бирается зарабатывать, то не
путём развития производства, а
вздуванием тарифов для населе#
ния и предприятий. Это — не#
годная политика, которая уже
привела к падению российского
ВВП: в 2011 году он рос на 6%, а
в текущем — падает почти на 4%. 

Вместо развития экономики
правительство навязывает
стране дальнейшее свёртыва#
ние социальных гарантий.
Планируется повышение пен#
сионного возраста, которое
якобы позволит сэкономить от
500 до 600 миллиардов рублей
ежегодно. Фракция КПРФ ре#
шительно выступила против.
Во#первых, в стране растёт без#
работица: где же будут трудить#
ся люди, которым правительст#
во не даст законно уйти на пен#
сию? Во#вторых, есть иные
способы добыть средства. Не
так давно появились данные
Счётной палаты по нецелевому
расходованию бюджетных
средств. Только за последние
два года такого рода фактов об#
наружено на сумму 1,3 трилли#
она рублей! Простое наведение
порядка с финансами даст в два
раза больше, чем повышение
пенсионного возраста.

В отличие от «партии власти»
депутатам нашей фракции не
стыдно смотреть в глаза избира#
телям. Сегодня в Госдуме нахо#
дятся на рассмотрении 253 за#
конопроекта, внесённые фрак#
цией КПРФ. Вступают в дейст#
вие 103 федеральных закона, из
которых 92 приняты в текущем
созыве. В то же время правящее
большинство «единороссов» от#
вергли 289 законодательных
инициатив коммунистов.

КПРФ добилась принятия

закона о промышленной поли#
тике. Теперь наша задача —
обеспечить его безусловное вы#
полнение. В активе коммунис#
тов и закон о стратегическом
планировании, который жиз#
ненно необходим для смены
финансово#экономического
курса. В противовес западным
санкциям КПРФ поддержала
законопроект о создании нацио#
нальной платёжной системы, а
также ряд мер, которые наводят
порядок в налогообложении
прибыли иностранных компа#
ний и организаций.

Коммунисты последователь#
но борются с коррумпирован#
ным чиновничеством. Мы на#
стойчиво требуем применения в
России 20#й статьи Конвенции
ООН против коррупции, кото#
рая препятствует незаконному
обогащению. Уже в третий раз
по инициативе наших депута#
тов возбуждён вопрос о парла#
ментском расследовании в от#
ношении бывшего министра
обороны А. Сердюкова. Необ#
ходимо, наконец, разобраться с
фактами разгрома военных учи#
лищ и разворовывания многих
объектов.

Депутаты#коммунисты на#
стаивают на введении прогрес#
сивной шкалы подоходного на#
лога. Около 23 миллионов рос#
сиян находятся за чертой бедно#
сти. Их следует полностью ос#
вободить от налогов. Но одно#
временно в стране есть люди,
доходы которых составляют
свыше миллиона рублей в день!
И они платят тот же самый на#
лог в 13%, что и сельский учи#
тель. Эту неприемлемую ситуа#
цию КПРФ предлагает изме#
нить немедленно. По оценкам
специалистов, введение про#
грессивной шкалы подоходного
налога способно принести в до#
ходную часть бюджета до 4 трил#
лионов рублей.

В короткие сроки бюджет
страны можно удвоить. Тогда
была бы финансово обеспечена
ещё одна инициатива нашей
фракции — закон о «детях вой#
ны». Первая попытка его при#
нять была заблокирована «пар#
тией власти», поэтому депута#
ты#коммунисты внесли новый
вариант этого законопроекта. В
России около 12 миллионов

«детей войны». Именно на их
плечи выпало восстановление
хозяйства страны после Вели#
кой Отечественной. Государст#
во обязано вернуть им свой
долг, обеспечив социальную
поддержку.

Молодёжная политика
КПРФ выразилась в том, что по
нашему настоянию начата ком#
плексная модернизация Артека.
В течение года в нём построено
и отремонтировано около 40
объектов, и эта работа будет
продолжена. Уже нынешним
летом в Артеке отдыхает полная
смена ребятишек.

1 июня наши депутаты в Гос#
думе и региональных законода#
тельных собраниях провели
всероссийскую акцию «КПРФ
— детям!» Они посетили дет#
ские дома, приюты и интернаты
для оказания помощи малы#
шам, оставшимся без попече#
ния родителей. Силами нашей
думской фракции в Подмоско#
вье организован отдых для де#
тей из Донецкой и Луганской
народных республик.

Главным событием этой вес#
ны стало празднование 70#ле#
тия Победы советского народа в
Великой Отечественной войне.
Оно показало: настроения в об#
ществе существенно измени#
лись. По нашей инициативе в
53 регионах страны приняты за#
коны о Знамени Победы. Его
копии украшали в этом году
улицы многих городов. Огром#
ное красное полотнище несли в
руках участники акции «Бес#
смертный полк». Сохранение
исторического облика Знамени
Победы, его превращение в ве#
дущий символ нации — серьёз#
ный успех коммунистов. 

Фракция КПРФ единогласно
выступила за возвращение го#
роду#герою Сталинграду его ис#
торического наименования.
Кроме того, наши депутаты на#
правили открытое письмо в ад#
рес президента Путина. В нём
содержался призыв отказаться
от сокрытия Мавзолея В.И. Ле#
нина при помощи декораций во
время проведения официаль#
ных праздничных мероприя#
тий. К сожалению, нам так и не
удалось добиться поддержки
этих двух инициатив со сторо#
ны власти. Однако патриотиче#
ский запрос общества оставляет
их в нашей повестке дня —
борьба продолжится.

КПРФ никогда не боялась
обратиться по важнейшим во#
просам к народу напрямую.
Преодолевая запреты, мы дваж#
ды организовывали Народный
референдум. В этом году мы
смогли через суд добиться права

на проведение референдума в
Москве. На него будет вынесен
вопрос о возвращении на за#
конное место памятника Ф.Э.
Дзержинскому. Этот выдаю#
щийся государственный дея#
тель сумел блестяще решить
проблему борьбы с коррупцией
и бандитизмом. Его усилиями 
5 миллионов беспризорных де#
тишек получили заботу государ#
ства и смогли стать полноцен#
ными гражданами страны. 

На фоне таких многообраз#
ных проблем высшие лица стра#
ны в последние полтора месяца
заняты обсуждением иного во#
проса — переноса сроков выбо#
ров в Государственную думу на
сентябрь 2016 года. На самом
деле речь идёт не о переносе, а 
о досрочных выборах. У этой
инициативы нет ни одного
удовлетворительного объясне#
ния. Она не экономит средства
бюджета, наоборот, провоциру#
ет лишние расходы на «золотые
парашюты», от которых депута#
ты «партии власти» не в силах
отказаться. За всей этой вознёй
просматривается лишь одно
стремление — уйти от ответст#
венности.

Досрочные выборы в Госдуму
в нынешнем виде нужны ис#
ключительно «партии власти»,
которая боится отчёта перед
гражданами. Именно поэтому
её цель — провести избиратель#
ную кампанию в сезон отпус#
ков, обеспечить «выборы без
избирателей». Ради этого в не#
завидное положение поставлен
Конституционный суд РФ.
Ведь в Конституции страны
срок полномочий Госдумы обо#
значен недвусмысленно: 5 лет.
И судьям сегодня приходится,
рискуя своей репутацией, спо#
рить с математикой и доказы#
вать, что шестьдесят месяцев
равняются пятидесяти семи.

Какие бы задачи не планиро#
валось решать, необходимо ува#
жать Конституцию. К тому же
есть другие способы провести
выборы в Госдуму досрочно. К
примеру, президент может по#
ставить вопрос о доверии пра#
вительству. Наша фракция дав#
но говорит о необходимости его
отставки и с готовностью про#
голосует за вотум недоверия.
После этого у президента будет
выбор: распустить Думу или от#
править в отставку правительст#
во. КПРФ готова к этому.

Настаёт время, когда в поли#
тике государства должен про#
изойти решительный поворот в
созидательное русло. У нашей
страны есть такой опыт в недав#
нем прошлом, о чём не следует
забывать. Увы, человек, осуще#

ствивший его, в конце июня
ушёл из жизни. Смерть Евгения
Примакова — огромная потеря
для России. В трудные для стра#
ны времена дефолта 1998 года
он отдал ей свои силы и свой та#
лант. Условием Примакова, со#
гласившегося тогда занять пост
премьера, было приглашение в
правительство коммуниста
Юрия Маслюкова, крупнейше#
го специалиста в области эко#
номики. В результате сформи#
ровалась команда без преувели#
чения выдающихся людей.

Была осуществлена левоцен#
тристская политика с опорой
на такие ценности, как соци#
альная справедливость, уваже#
ние к человеку труда, дружба
народов. Она была сопряжена с
повышением эффективности
работы всех отраслей экономи#
ки — от машиностроения до
сельского хозяйства. Меньше
чем за год правительство При#
макова—Маслюкова обеспечи#
ло 24#процентный прирост
промышленного производства.
Такого эффекта в нашей стране
за последние два десятка лет не
добивался ни один состав пра#
вительства.

Сегодня в российской поли#
тике столкнулись две линии:
патриотичная, прагматичная
«примаковская» и продажная,
предательская «ельцинско#гай#
даровская». Последняя направ#
лена на слепое преклонение пе#
ред американским диктатом и
тотальное разбазаривание бо#
гатств нашей Родины. С этой
линией у России нет будущего.
Но я убеждён, что будет востре#
бован и станет нашим руковод#
ством в повседневной практике
именно опыт Примакова.

В условиях острого противо#
стояния с Западом российскую
внешнеполитическую линию
необходимо скорейшим обра#
зом подкрепить изменениями
во внутренней политике. С од#
ной стороны, необходим отказ
от праволиберального эконо#
мического курса, а с другой —
прекращение антисоветской и
русофобской пропаганды, кото#
рые разрушили СССР, а сегодня
грозят уже распадом России.
Нашим примером должен стать
марш «Бессмертного полка»,
когда живые и мёртвые вместе
вышли на защиту памяти о Ве#
ликой Победе. Опираясь на
лучший опыт и традиции, ком#
мунисты уверенно ведут свою
политическую линию.

Геннадий ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ,

руководитель фракции КПРФ 
в Государственной думе РФ.

Завершилась весенняя сессия Государ#
ственной думы. Депутатами#коммуниста#
ми проделана значительная работа. Она
нашла отклик и поддержку среди многих
граждан. Это был период принципиальной
политической борьбы за смену социально#
экономического курса, за формирование
правительства народного доверия.

Прошедшую весеннюю сессию Государственной думы можно
охарактеризовать так: «то ли была, то ли не была». Да, великолеп#
но отметили 70#летие Великой Победы. Отлично, что было рати#
фицировано соглашение о Новом банке развития БРИКС и прове#
дён соответствующий парламентский форум. Но жернова парла#
ментских механизмов, ожидавших от правительства столь необ#
ходимых в условиях внешнего давления инициатив по воссозда#
нию промышленности, сельского хозяйства, науки, так и не полу#
чили содержательных предложений из кабинета министров. 

Жернова без зёрен
ПРИ ЭТОМ все предло#

жения, которые исходи#
ли на этот счёт от

КПРФ, конечно же, отклоня#
лись большинством «Единой
России».

Не санкции, не проблемы
глобальной экономики, не чу#
жие кризисы и дефолты, а
многолетнее нежелание и не#
умение заниматься собствен#
ной экономикой — причина
всех тех проблем, которые
каждый ощущает на своём
кармане. Д. Медведев, ещё бу#
дучи президентом, в 2009 году
(!) признавался, что «в преды#
дущие годы мы сами недоста#
точно сделали для решения
унаследованных от прошлого
проблем. Мы так и не избави#
лись от примитивной структу#
ры экономики, от унизитель#
ной сырьевой зависимости, не
переориентировали производ#
ство на реальные потребности
людей». Так что изменилось за
шесть лет, если всё это повто#
ряется и сегодня? Кто должен
ответить за упущенное время,
если мы живём в реалиях, ког#
да даже прямые виновники
упущенных возможностей из#
бегают наказания.

Самое острое событие сес#
сии — предложение фракции
КПРФ провести парламент#
ское расследование в отноше#
нии бывшего министра оборо#
ны А. Сердюкова — было от#
клонено «единороссами». Но
мы не остановимся, будем вы#
носить этот вопрос снова и
снова. Более того, в новом
тексте, который мы вынесем
на заседание парламента, про#
блема ставится и шире, и
«глубже»: речь идёт о том, что
в 2010—2012 годах в системе
министерства обороны РФ
действовала организованная
преступная группа, которая
совершала мошенничества в
особо крупном размере с ис#
пользованием служебного по#
ложения. Занималась легали#
зацией имущества, приобре#
тённого преступным путём.

Ключевой момент закрыв#
шейся сессии — отчёт прави#
тельства и «уточнение» пара#
метров федерального бюджета
на 2015 год. Фракция КПРФ,
несмотря на все попытки шан#
тажа — мол, в тяжёлых услови#
ях нужно кланяться «героиз#
му» правительства, — осталась
верна своей линии. Не под#

держала ни отчёт Медведева,
ни его основной тезис, что на#
падки на модель развития
неправильные и менять свои
намерения исполнительная
власть не будет. Жёстко высту#
пил руководитель фракции
Геннадий Зюганов. Силу его
аргументов мог разглядеть
каждый желающий: ведь
«уточнение параметров бюд#
жета» оказалось красиво об#
ставленным признанием ми#
нистров их же собственных
просчётов и недочётов. Все
объяснения, что они не могли
знать, как развернётся ситуа#
ция, в расчёт брать не стоит.
Но теперь высокую цену за 
непрофессионализм «партии
власти» предлагают заплатить
всем: министерство финансов
заявляет, что на пенсионные
накопления могут повторно
ввести мораторий: возможно,
не хватит средств на выполне#
ние обязательств. О том, что
пенсии скоро перестанут ин#
дексировать, тоже говорят от#
крыто.

Когда идут такие процессы,
вряд ли стоит удивляться, что
«единороссы» снова взялись за
избирательное законодатель#
ство. Продавили инициативу,
по которой парламентские
выборы 2016 года состоятся на
два с половиной месяца рань#
ше, чем это было запланиро#
вано при её избрании и чем
положено по закону: в середи#
не сентября, а не в начале де#
кабря. Нарушаются заранее
установленные правила, нару#
шаются мимоходом, всего за
год до выборов. А значит, на#
рушаются в интересах той сто#
роны, которая их нарушает, —
в конъюнктурных интересах
«единороссов».

Помните 1990#е? Сотни
партий, сотни каких#то непо#
нятных людей, пробирающих#
ся в парламент и региональ#
ные заксобрания через одно#
мандатные округа. Чаще всего
за счёт шальных денег и скан#
дального поведения. Тогда эта
мутная вода была выгодна
правящей олигархической
элите. В середине 2000#х годов
всем нам объяснили, что это
не правильно. Нужна крепкая
партийная система, где есть
несколько сильных и автори#
тетных партий, которые сами
ведут жёсткую кадровую поли#
тику, имеют программы, ко#

манды, реальные оргструкту#
ры, прозрачное финансирова#
ние. Хорошо, сказали мы: это
действительно верный путь,
давайте идти по нему, мы гото#
вы конкурировать и бороться
за победу.

И что же? Как только «Еди#
ная Россия» начала опасаться
за свои результаты, как только
внешнее давление на нашу
страну обнажило для народа
беспросветную сырьевую за#
висимость России, открыло
глаза на фатальное нежелание
и неумение правительства
строить реальную экономику,
мы услышали: нет, не нужна
нам стройная система, давайте
снова сотни партий. Вернули
и смешанную систему выбо#
ров, когда 50% депутатов Гос#
думы будут выбираться по од#
номандатным округам в не#
равном состязании с админис#
тративным ресурсом, деньга#
ми, связями. И вот в этих ус#
ловиях, когда «партии власти»
хочется сформировать парла#
мент по принципу Остапа
Бендера: «половина моя — по#
ловина наша», оказалось, что
даже этого мало. Будет завер#
шающий шкурный аккорд: до#
срочные выборы.

Что это означает по сущест#
ву? Что важный агитацион#
ный период придётся преиму#
щественно на тихие июль#ав#
густ. К тому же в 2016 году в
августе пройдут летние Олим#
пийские игры, к которым бу#
дет приковано большое вни#
мание.

Кому это нужно? Нам — нет.
Депутаты фракции КПРФ
бросили компромиссный спа#
сательный круг законопроекту
о переносе выборов: внесли
поправку о переносе их на
первое воскресенье ноября,
которую «единороссы» вместе
со своими филиалами —
ЛДПР и «Справедливой Рос#
сией» — тут же отправили в ур#
ну. Борьба вокруг этого закона
максимально отчётливо на#
помнила всему обществу: есть
только две партии, только две
альтернативы.

Они и мы.

Иван МЕЛЬНИКОВ, 
первый заместитель 

Председателя ЦК КПРФ, 
первый заместитель 

председателя Государственной
думы РФ.

Коммунистам не стыдно 
смотреть в глаза избирателям
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КПРФ: ПАРЛАМЕНТСКОЕ
Подкрепляем

законотворчество
акциями протеста

Половина 2015 года уже позади. Не ос�
танавливается процесс обворовывания
России путём грабительской приватизации
и вывода гигантских финансовых средств в
зарубежные офшоры.

Н Е ПРЕКРАЩАЕТСЯ
разрушение промыш�
ленности, аграрного

производства, социальной
сферы. Российской экономи�
кой уже четверть века управ�
ляют либералы, бесконечно
гадающие, какое нас ждёт
снижение ВВП; резко ли бу�
дет обесцениваться нацио�
нальная валюта; будет ин�
фляция катастрофической
или «совместимой с жиз�
нью»...

Кабинет министров дошёл
до того, что стремится вы�
дать за большой успех «отно�
сительную умеренность»
кризиса, масштабы которого
якобы не совпадают с самы�
ми мрачными расчётами чи�
новников. Вице�премьер
Шувалов всерьёз предлагает
гражданам возрадоваться по
этому поводу. Но чиновни�
чья демагогия — не лучшее
утешение для тех, кто из�за
кризиса теряет работу, стал�
кивается с ощутимым сни�
жением своих доходов и рез�
ким повышением цен.

По данным Всероссийско�
го центра уровня жизни, чис�
ло работающих нищих (полу�
чающих зарплату меньше
прожиточного минимума) за
годы реформ выросло почти в
100 раз. Сегодня более 60%
экономически активного на�
селения России экономисты
относят к выживающим сло�
ям населения.

А есть ещё пресловутый
МРОТ — минимальный раз�
мер оплаты труда, составляю�
щий 5554 рубля. В среднем
это около 64% от прожиточ�
ного минимума. То есть рабо�
тающий человек может полу�
чать только две трети от того
минимума, который ему не�
обходим для выживания.

Кроме того, «партия влас�
ти» совершила очередную
коммунальную гадость, по�
ставила народ на счётчик. 9
июня 2015 года, несмотря на
протесты фракции КПРФ,
Госдума наскоро приняла
драконовские поправки в за�

коны о ЖКХ. Вдвое подняли
штрафы за просрочку плате�
жей. Всем, у кого нет счётчи�
ков воды, газа и стоков, будут
рассчитывать тарифы с круп�
ной надбавкой. Плата за газ,
воду и т.д. для квартир без
приборов учёта будет расти на
30%. Да не один раз, а каж�
дый квартал, пока не поста�
вят приборы.

Льготникам тоже не будет
пощады. И это несмотря на
то, что более 20% населения с
перебоями платит за ЖКХ, а
примерно 8% не платит вооб�
ще: людям нечем платить. В
общей сложности жители РФ
уже задолжали по квартплате
примерно триллион рублей.
Но не от скупости, а от бед�
ности. Петля ЖКХ всё туже
затягивается на шее населе�
ния. К этому добавляются с 
1 июля поборы на капиталь�
ный ремонт по ставке от 5 до
15 рублей с каждого квадрат�
ного метра общей площади.
Идёт переоценка по рыноч�
ной стоимости недвижимос�
ти граждан с последующим
налогообложением. 

В общем, население гото�
вится к финансовой оборо�
не, коммунальщики собира�
ют силы для решающей ата�
ки: у них на кону сумасшед�
ший куш.

ЦК КПРФ и Всероссий�
ский штаб протестных дейст�
вий приняли решение прове�
сти в сентябре 2015 года об�
щероссийскую акцию проте�
ста против произвола властей
в сфере ЖКХ. Мы призываем
граждан массово принять
участие в этой акции и во весь
голос заявить своё решитель�
ное «Нет!» запланированным
поборам властей.

Владимир КАШИН.
Заместитель Председателя

ЦК КПРФ, 
председатель Комитета 

Государственной думы РФ
по природным ресурсам,

природопользованию
и экологии,

академик РАН.

КПРФ защищает
социально слабых,

а не банкиров
Одной из главных проблем для нас по�преж�

нему остаётся рост тарифов на услуги ЖКХ. Да�
же с учётом введённых правительством ограни�
чений плата за коммунальные услуги в 2015 го�
ду в среднем по стране выросла на 8%, а кое�
где рост дошёл аж до 35%.

Н А ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕ�
ДАНИИ Госдумы депу�
таты�коммунисты вне�

сли проект обращения к пред�
седателю правительства РФ о
введении моратория на рост
тарифов на услуги ЖКХ до
конца 2016 года. Однако про�
властные депутаты из «Единой
России» и ЛДПР отказались
включить этот вопрос в пове�
стку дня.

По данным Счётной палаты,
в бюджете государственного
Фонда медицинского страхо�
вания зияет дыра в 55 млрд.
рублей. Проблему решают са�
мым простым способом: боль�
ницы закрывают, докторов
разгоняют, бесплатную по�
мощь сворачивают. Реальная
зарплата в больницах за по�
следние два года упала на 40%.
Минздрав выдаёт масштабные
сокращения за «оптимиза�
цию». Между тем если в 2000
году в РФ было 11 тысяч боль�
ниц, 21,3 тысячи поликлиник,
то в 2014 году осталось 6 тысяч
больниц и 16,5 тысячи поли�
клиник. С новой силой возоб�
новилось вымирание России.
Не случайно КПРФ требует
отставки правительства. 

Мы также продолжаем до�
биваться поддержки «детей
войны». Уже в который раз
коммунисты внесли законо�
проект об их поддержке. Лю�
ди, которые лишились детства
и наравне со взрослыми на за�
водах и фабриках, в колхозах и
артелях ковали историческую
победу над фашизмом, сего�
дня стали лишними. Закона о
«детях войны» в России нет,
как нет и обеспечения их до�
стойной старости. 

Депутаты КПРФ считают
также очень важным помогать
семьям, которые до обвала
рубля взяли валютную ипоте�
ку. В конце января 2015 года
мы внесли законопроект о рес�
труктуризации в рубли валют�
ных займов. Законопроект
предполагал перерасчёт остат�
ка задолженности по ипотеч�
ному договору по курсу Цент�

робанка, действовавшему на
момент заключения сделки. К
сожалению, наша инициатива
была отклонена. Кабинет ми�
нистров обеспокоен тем, что
принятие такого закона повле�
чёт за собой убытки для банки�
ров. Но тем, что семьи с деть�
ми скоро окажутся на улицах,
правительство, видимо, не
обеспокоено.

Мы продолжаем настаивать
на ратификации статьи 20�й
Конвенции ООН против кор�
рупции. Российские власти
малодушно уходят от решения
этого важнейшего вопроса,
несмотря на то что коррупция
является серьёзным социаль�
ным раздражителем. Её Эвере�
стом принято считать «Обо�
ронсервис». Но доказанный
совокупный ущерб от корруп�
ционеров из «Единой России»
более чем в три раза превыша�
ет потери бюджета страны от
мошеннических схем в «Обо�
ронсервисе». Если к этому
прибавить ущерб от преступ�
лений, в которых члены «Еди�
ной России» пока только по�
дозреваются или обвиняются,
то получится около 1 миллиар�
да долларов — этих средств
хватило бы, скажем, на строи�
тельство 1200 детских садиков
или 400 физкультурно�оздоро�
вительных центров для народа.

Ну и, конечно, мы не можем
спокойно смотреть на то, как
проворовавшийся экс�ми�
нистр обороны уходит от от�
ветственности. Недавно фрак�
ция КПРФ в третий раз внесла
предложение о проведении
парламентского расследова�
ния в отношении Сердюкова.
Он разворовал миллиарды, но
попал под амнистию, а теперь
ещё и на госслужбе. Это про�
сто плевок в лицо народу!

Валерий РАШКИН.
Заместитель Председателя

ЦК КПРФ, 
первый заместитель 

председателя Комитета
Государственной думы РФ 

по делам национальностей.

Хочу остановиться только на одном эпизоде по�
следней думской сессии. Одном, но весьма показа�
тельном. Особенно тогда, когда страна отмечает 70
лет Победы советского народа в Великой Отечест�
венной войне. 

«Единой России»
Знамя Победы

не к лицу?
З А К О Н О Д АТ Е Л Ь Н О Е

СОБРАНИЕ Амурской
области по предложению

его депутата, первого секретаря
обкома КПРФ Р.А. Кобызова
25 декабря 2014 года выступило
с инициативой. Суть поступив�
шей в Госдуму РФ законода�
тельной инициативы состояла
в том, чтобы изложить статью 8
Федерального конституцион�
ного закона «О Государствен�
ном флаге» в новой редакции. В
случае изменения текста статьи
в ней появлялось бы упомина�
ние Знамени Победы — важ�
нейшего символа подвига со�
ветского народа в борьбе с фа�
шистской Германией. 

В 2007 году был принят Фе�
деральный закон «О Знамени
Победы». Но упоминание о ве�
ликой реликвии так и не по�
явилось в другом документе —
Федеральном конституцион�
ном законе от 25.12.2000 «О Го�
сударственном флаге Россий�
ской Федерации». А данный
закон обладает большей юри�
дической силой, исходя из ие�
рархии права. В его тексте пре�
дусмотрено, казалось бы, всё.
В нём упоминаются флаги
субъектов Российской Федера�
ции и муниципальных образо�
ваний, флаги общественных
объединений, предприятий,
учреждений. А вот копия Зна�
мени Победы — нет.

Инициатива амурских депу�
татов как раз и позволяла со�
гласовать два конституцион�
ных закона — «О Государст�
венном флаге» и «О Знамени
Победы». Их нормы перестали
бы вступать в противоречие.
Была бы исправлена ситуация,
которая на юридическом язы�
ке именуется «законодатель�
ным пробелом», «правовым
несоответствием», или «конку�
ренцией права».

20 марта 2015 года по прось�
бе Заксобрания Амурской об�
ласти мне довелось представ�
лять его законопроект на пле�
нарном заседании Госдумы.
Вопреки здравой логике этот
проект не был поддержан.
Судьбу документа решило то,
что члены фракции «Единой

России» уклонились от учас�
тия в голосовании. Предста�
витель «единороссов» Дмит�
рий Вяткин с трибуны парла�
мента рассказывал о том, как
лично он уважает Знамя По�
беды. Уважать�то уважает, но
голосовать за то, чтобы вели�
кий символ был упомянут в
конституционном законе,
считает не нужным.

С чем же можно связать
столь странную логику «пар�
тии власти»? Только с одним —
с сохранением ею антисовет�
ской позиции. Затушёвывание
героических страниц нашего
прошлого продолжается. При
нынешней законодательной
ситуации копии Знамени По�
беды используются только на
мероприятиях, проводимых в
часть Дня 9 Мая. И чиновники
этим охотно ограничиваются.
А ведь образ Знамени Победы
может и должен использовать�
ся и тогда, когда празднуются
годовщины победы под Моск�
вой, снятия блокады Ленин�
града, разгрома немецко�фа�
шистских войск под Сталин�
градом, победы на Орловско�
Курской дуге. Наконец, совет�
ский народ и Красная Армия
внесли решающий вклад в раз�
гром милитаристской Японии.
Значит, есть все основания ак�
тивно использовать копии
Знамени Победы и в честь
каждого из этих событий. Но
действующей власти это не
нужно: у неё ведь есть другой
флаг — трёхцветный...

9 Мая многомиллионная
гражданская акция «Бессмерт�
ный полк» наглядно продемон�
стрировала: советский патрио�
тизм укоренён в народном со�
знании. Ныне живущие поколе�
ния хотят гордиться подвигами
дедов и отцов. И власть как буд�
то бы даже не против. Не про�
тив? Как будто бы…

Дмитрий НОВИКОВ.
Заместитель Председателя ЦК

КПРФ, первый заместитель
председателя Комитета

Государственной думы РФ 
по науке и наукоёмким

технологиям.

Трудно, а то и невозможно оценивать закон�
чившуюся весеннюю сессию Государственной
думы шестого созыва в отрыве, во�первых, от
всего процесса российского парламентаризма,
во�вторых, от социально�экономических и по�
литических реалий нашего общества.

Симуляция власти —
главное занятие
шестой Госдумы

МНОГОЛЕТНИЕ ТЕН�
ДЕНЦИИ изменений в
деятельности Госдумы

приводят меня к выводу о том,
что российский парламентаризм
явно деградирует. Государствен�
ная дума, работающая уже шес�
той созыв, так и не стала само�
стоятельной ветвью власти. Ре�
альные полномочия нижней па�
латы пятого и шестого созыва по
сравнению с тем, что было в трёх
первых созывах, явно сузились. 

Дума показывает ущербность
развития всей отечественной
демократии за последнюю чет�
верть века. Бросается в глаза,
что в современной России зако�
нодательные структуры форми�
руются исполнительной влас�
тью, прежде всего Кремлём и
правительством, то есть прин�
ципы демократии (даже буржу�
азной демократии) поставлены
с ног на голову. Не случайно же
после каждых выборов ставится
под сомнение истинность объ�
являемых итогов, выявляются
многочисленные фальсифика�
ции, обнаруживаются вопию�
щие факты использования ад�
министративного ресурса. 

Но это лишь начало искажён�
ных отношений между ветвями
власти. В процессе законотвор�
чества Государственная дума
превратилась в штамповочный
станок правительственных ини�
циатив. Самым убедительным
подтверждением деформаций
нынешней российской демо�
кратии является то, что парла�
мент практически лишён каких�
либо контрольных функций.

По�моему, такая ситуация
ставит в унизительное положе�
ние уже и «партию власти». Де�
ло в том, что в ходе закончив�
шейся сессии вдруг начался ак�
тивный разговор о необходимо�
сти внесения важных поправок
в Бюджетный кодекс. В послед�
ние полтора десятилетия прави�
тельство при утверждении так
называемых ФАИПов (феде�
ральных адресных инвестици�
онных программ) перестало
указывать, какие средства пла�
нируется потратить на каждый
объект такой программы. Более

того, половина объектов, вклю�
чаемых в ФАИП, не имеют тех�
нической документации, пре�
вращаются в долгострои, а то и
совсем не возводятся, но средст�
ва куда�то расходуются. Такая
практика началась с середины
работы Думы третьего созыва.

Во время этой сессии было
заявлено, что готовится законо�
проект, коренным образом по�
вышающий контрольные функ�
ции Федерального собрания.
Среди его авторов были предсе�
датель Совета Федерации В.И.
Матвиенко и председатель Госу�
дарственной думы С.Е. Нарыш�
кин. Законопроект должен был
рассматриваться в первом чте�
нии на последнем заседании
Госдумы. Казалось, нет никаких
помех для его принятия. Тем бо�
лее что председатели палат пуб�
лично и ясно отвергли возраже�
ния минфина. Но когда нача�
лось последнее заседание, во�
прос с повестки дня был снят и
перенесён на следующую сес�
сию. Нетрудно догадаться, кто
мог настоять на таком решении.

Зато на том же заседании па�
латы был неожиданно постав�
лен на второе чтение законо�
проект, который в первом чте�
нии предусматривал всего�на�
всего увеличение на 5 дней сро�
ка отчётности предпринимате�
лей. И вдруг под этим номером
вносится законопроект о повы�
шении на три следующих года
акцизов на табак, алкоголь и
бензин. И голосами «Единой
России» он был проштампован.
В своём выступлении такие дей�
ствия я назвал должностным
преступлением: они противоре�
чат Регламенту, Конституции и
принципам законодательства.

И такая практика будет сохра�
няться до тех пор, пока не изме�
ним общественно�экономичес�
кую формацию.

Сергей РЕШУЛЬСКИЙ.
Первый заместитель

руководителя — координатор
фракции КПРФ 

в Государственной думе РФ, 
член Президиума, секретарь 

ЦК КПРФ.

Законопроект, разработан7
ный фракцией КПРФ, пред7
ставлял заместитель председа7
теля Комитета Государственной
думы по экономической поли7
тике, инновационному разви7
тию и предпринимательству, ру7
ководитель общероссийской
общественной организации
«Дети войны», секретарь ЦК
КПРФ Н.В. АРЕФЬЕВ: 

— Уважаемые депутаты,
проект Федерального закона
«О «детях войны» разработан с
целью устранить историчес�
кую несправедливость по от�
ношению к гражданам Рос�
сии, которые лишились детст�
ва и наравне со взрослыми на
заводах и фабриках, в колхозах
и артелях ковали историчес�
кую победу над фашизмом. У
большинства из них отцы по�
гибли на фронте.

«Дети войны» получают
льготы на Украине. Сегодня
средняя пенсия поколения
«детей войны» в побеждённой
Германии составляет 90 тысяч
рублей в пересчёте на нашу ва�
люту, а в богатейшей России —
12 тысяч рублей, половину из
которых «дети войны» должны
отдавать за коммунальные ус�
луги. Но это — средняя пен�
сия. На самом деле многие
«дети войны» получают только
по 5—7 тысяч рублей в месяц.

И это при том, что набор про�
тивогриппозных лекарств се�
годня стоит около 3 тысяч руб�
лей, а цены на лекарства для
лечения более серьёзных бо�
лезней — на порядок выше.

Представленный проект за�
кона выделяет возрастную ка�
тегорию граждан, родившихся
в период с 22 июня 1928 года
по 3 сентября 1945�го. В эту
категорию попадают гражда�
не, которым на начало войны
не исполнилось 14 лет, то есть
они не достигли трудоспособ�
ного возраста, а также гражда�
не, родившиеся в период вой�
ны. Согласно данным минис�
терства труда и социальной за�
щиты, сегодня в России граж�
дан этой категории насчиты�
вается 12 миллионов человек.
Из них 2,3 миллиона не полу�
чают никаких льгот. Только в
15 регионах все «дети войны»,
отнесённые к данной катего�
рии, получают полный набор
льгот, в остальных — частич�
ный.

Проектом закона «О «детях
войны», который внесла
фракция КПРФ в Государст�
венной думе, предусматрива�
ется предоставление следую�
щих льгот «детям войны»: 

— получение ежемесячной
денежной выплаты, 

— бесплатный проезд всеми
видами транспорта по региону, 

— ежегодная диспансериза�
ция в медицинских учрежде�
ниях субъекта Российской Фе�
дерации и некоторые немате�
риальные льготы. 

Законопроект предусматри�
вает, что ежемесячная денеж�
ная выплата осуществляется
из федерального бюджета, а
остальные льготы предостав�
ляются субъектом Российской
Федерации. На льготы, преду�
смотренные настоящим зако�
ном, потребуется около 125
миллиардов рублей в год из
федерального бюджета и 16,5
миллиарда рублей из регио�
нальных бюджетов.

Предполагалось, что насто�
ящий закон вступит в силу
ещё с 1 января 2015 года. Но в
связи с тем, что рассмотрение
законопроекта много раз от�
кладывалось, предлагается
ввести его в действие с 1 янва�
ря 2016 года. 

Необходимо заметить, что
именно 1 января 2016 года за�
канчивается переходный пе�
риод для Крыма и именно с
этого времени «дети войны»,
проживающие в Крыму, пере�
станут получать льготы по ук�
раинскому закону. Ну а что ка�
сается российских льгот, то
они будут зависеть от того, бу�
дет сегодня принят закон или
не будет. И как мы в случае от�
клонения законопроекта бу�
дем смотреть в глаза «детям
войны» Крыма? Им и так не
сладко!

Все обещанные повыше�
ния зарплаты не состоялись,
цены повысились, стоимость
минимальной потребитель�
ской корзины в декабре со�
ставила 12 тысяч 700 рублей,
в то же время прожиточный
минимум составил всего 
8 тысяч 192 рубля, а для пен�
сионеров — 6 тысяч 717 руб�
лей, что в два раза ниже био�
логической нормы потребле�
ния. Однако и биологическая
норма потребления не поспе�
вает за наштампованными
Думой законами: не учитыва�
ются новые расходы граждан,
которые им принёс 2015 год.
В самом деле, общедомовые
нужды в среднем составляют
300 рублей в месяц, плата за
ТСЖ в среднем обходится то�
же в 300 рублей, отчисления

на капитальный ремонт — в
среднем 500 рублей и т.д.

Некоторые говорят, что ро�
дителям должны помогать де�
ти. Но в России, согласно ста�
тистике, 51,6 процента населе�
ния имеет доходы ниже 15 ты�
сяч рублей в месяц, то есть ни�
же уровня биологического
прожиточного минимума. И
это полстраны! Чем же при та�
ком положении дети могут по�
мочь своим родителям�пенси�
онерам?

Посмотрите, как растут це�
ны. Только в текущем году они
выросли по сравнению с дека�
брём: на сахар — на 20%, на
морковь — на 34%, на огурцы
— на 40%, на капусту — на
48%. Россия половину продо�
вольствия и 70 процентов
промтоваров закупает за гра�
ницей. С ростом курса доллара
цена на всю импортную про�
дукцию непременно повысит�
ся, в то же время фонд зарпла�
ты на будущий год уменьшает�
ся на 442 миллиарда рублей.
Это значит, что понижение
жизненного уровня в России
предусмотрено бюджетом
страны, заложено в нём!

Но не будем закрывать глаза
на то, что жизненный уровень
в стране падал и в предыдущие
годы. Иначе и быть не могло!
Тарифы на грузовые и пасса�
жирские железнодорожные
перевозки должны были, по
официальным прогнозам, за
три года вырасти чуть более
чем на 20%, однако они в не�
которых регионах повысились
в 10 раз! Тарифы на электро�
энергию для населения, как
предусматривают с одобрения
правительства частные энер�
гокомпании, будут повышать�
ся в среднем на 7% в год. Но
ради того, чтобы частные соб�
ственники получали сверх�

прибыль, военным пенсионе�
рам отказывают в увеличении
выплат даже на 2%!

Однако затратные нагрузки
падают не на всех: в россий�
ском правительстве нет денег
только для народа — для своих
деньги есть всегда! «Детям
войны» отказывают уже вто�
рой раз, а Ротенбергу за один
день подарили закон, который
позволяет ему, как, впрочем, и
любому другому олигарху,
компенсировать из россий�
ского бюджета утрату имуще�
ства в связи с западными санк�
циями без ограничения сум�
мы. Закон ещё не принят, но
компенсация уже состоялась:
Ротенбергу дали подряд, на
котором он заработает в 10 раз
больше, чем он, возможно,
потерял.

Сейчас вброшена инициа�
тива сократить зарплату депу�
татам на 10%. Это — пиар�ход,
который не повлияет на поло�
жение в стране. У меня другое
предложение: сократить напо�
ловину зарплату не только де�
путатам, но и членам Совета
Федерации, министрам и чи�
новникам правительства, ап�
парату президента, членам из�
бирательных комиссий и
всем... (Микрофон отключён).

В острой дискуссии с пред�
ставителями «партии власти»
товарища по фракции поддер�
жали О.Н. Смолин и Н.В. Ко7
ломейцев. На редкость едино�
душно высказалась по поводу
законопроекта вся думская
оппозиция. 

Но «единороссы» альтерна�
тивы не видели — для них был
неприемлем любой закон о
«детях войны». Поэтому и был
провален закон любимым
приёмом «партии власти» —
отказом от голосования. И
альтернативы этому не было. 

Война против «детей войны»
25 февраля Государственная дума рассматривала проект Федераль�

ного закона «О «детях войны», предложенного фракцией КПРФ.

За Против Воздержался Не голосовал
КПРФ 90 0 0 2
ЕР 1 0 0 237
ЛДПР 56 0 0 0
СР 59 0 0 5
ИТОГО 206 0 0 244

Законопроект отклонён.

Итоги голосования по проекту
Федерального закона

«О статусе «детей войны»

О том, какие вопросы дол7
жен решить предлагаемый за7
конопроект, рассказал замести7
тель председателя Комитета ГД
по труду, социальной политике
и делам ветеранов, член Прези7
диума, секретарь ЦК КПРФ
Н.В. Коломейцев:

Федеральный закон «Об обо�
роте земель сельскохозяйствен�
ного назначения» предлагается
дополнить пунктом 8 следующе�
го содержания: «На совершение
сделок купли�продажи с земель�
ными участками сельскохозяй�
ственного назначения, располо�
женными на территории Рес�
публики Крым, до 01.01.2018 го�
да действует мораторий», а ста�
тью 7 Федерального закона «О
переводе земель или земельных
участков из одной категории в
другую» дополнить пунктом 3
следующего содержания: «3. На
перевод земельных участков,
расположенных на территории
Республики Крым, из категории
земель сельскохозяйственного
назначения в иные категории до
01.01.2018 года действует мора�
торий».

— Многие из вас не раз бы�
вали в Крыму, и наверняка на
встречах вам задавали вопросы
о земельных спорах при разгра�
ничении участков. Мы выхо�
дим с законопроектом, кото�
рый призван решать подобные
споры и сберечь земли Крыма
от расхищения олигархами.

Первый вопрос заключается
в том, что, как вы знаете, на
Украине купля�продажа земли
была запрещена, а ныне дейст�
вующие сельхозкооперативы
не могут выкупать её по ценам
Краснодара и Ростова.

Второй серьёзный вопрос
состоит в том, что в Крыму, к
сожалению, в настоящий мо�
мент нет квалифицированной

службы кадастра — Росреестра.
Третья проблема: межнацио�

нальные отношения. Там мно�
го случаев самозахвата земель
крымскими татарами. Сейчас
местная власть ведёт диалоги и
находит решения по целому
ряду случаев, но если мы не
введём мораторий на куплю�
продажу земель сельскохозяй�
ственного назначения до 1 ян�
варя 2018 года и тем более на
их перевод в другие категории,
то мы можем спровоцировать
дополнительное напряжение в
Республике Крым.

Далее. Я вам напомню, что
Республика Крым до 1991 года
производила 25% всей кон�
сервной продукции, изготав�
ливавшейся в Советском Сою�
зе, а сегодня из�за перекрытия
Северо�Крымского канала, к
сожалению, эти земли могут
превратиться в полупустыню.
Когда�то в Крыму были пре�
красные сады, но сегодня и с
садами возникли проблемы.

И вот для того, чтобы все эти
проблемы минимизировать,
мы и предлагаем этот законо�

проект. Ничего страшного не
произойдёт, если до 2018 года в
Крыму не будет производиться
купля�продажа земель сель�
хозназначения. Есть желание
— пожалуйста, арендуйте, сей�
те, пашите и благоустраивайте.

А вот если мы с вами закроем
глаза на имеющиеся проблемы,
то мы можем породить там до�
полнительное напряжение. И
поверьте мне, я регулярно там
бываю, фракция закрепила за
мной этот регион, — там во
многих местах напряжение
очень серьёзное. И оно нарас�
тает, потому что есть разочаро�
вание у целых групп трудоспо�
собного населения. Если даже в
плохих украинских условиях
предприятия и организации
всё�таки работали, то сегодня у
денежных мешков появилось
желание хапнуть, пока мутно, и
это порождает напряжённость.

Я прошу коллег поддержать
наш закон: он никому не на�
вредит. Я считаю, что он толь�
ко поможет более спокойной
интеграции Крыма в россий�
ское пространство.

Ситуация нормальная, спокойная

Ситуация напряжённая, кризисная

Ситуация катастрофическая 

Земля Крыма
8 апреля Государственная дума рассма�

тривала внесённый депутатами�коммунис�
тами В.Ф. Рашкиным, Н.И. Васильевым,
В.Н. Коломейцевым, С.П. Обуховым, В.Г.
Соловьёвым, О.Н. Алимовой, А.А. Андрее�
вым законопроект «О внесении изменений
в отдельные законодательные акты Рос�
сийской Федерации в целях введения мо�
ратория до 01.01.2018 года на совершение
сделок купли�продажи с земельными уча�
стками сельскохозяйственного назначе�
ния, расположенными на территории Рес�
публики Крым, а также на их перевод в
иные категории земель».

За Против Воздержался Не голосовал
КПРФ 91 0 0 1
ЕР 0 0 0 238
ЛДПР 1 0 0 55
СР 1 0 0 63
ИТОГО 93 0 0 357

Законопроект отклонён.

Итоги голосования по законопроекту
«О внесении изменений в отдельные

законодательные акты Российской Федерации
в целях введения моратория до 01.01.2018 года

на совершение сделок купли)продажи с земельными
участками сельскохозяйственного назначения,

расположенными на территории Республики Крым,
а также на их перевод в иные категории земель»

Неравенство доходов

Неравенство в доступе
к медицинской помощи

Неравенство жилищных условий

Неравенство в доступе к хорошим
рабочим местам

Неравенство в доступе 
к образованию

Неравенство в возможностях для
детей из разных слоёв общества

Неравенство в обладании
собственностью

Неравенство в досуговых
возможностях

Таких неравенств нет

Мнение бедных о наиболее болезненных для
общества неравенствах в современной России, %
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ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Первым в серии инициатив
коммунистов по совершенст�
вованию избирательного зако�
нодательства 27 февраля рас�
сматривался законопроект «О
внесении изменений в Феде�
ральный закон «Об основных
гарантиях избирательных прав
и права на участие в референ�
думе граждан Российской Фе�
дерации» (по вопросу перене�
сения дня голосования)». Он
был внесён депутатами И.И.
Мельниковым, В.Ф. Рашки�
ным, С.Н. Решульским, Н.В. Ко�
ломейцевым, С.П. Обуховым,
В.С. Шурчановым, В.Г. Соловь�
ёвым, А.В. Корниенко, А.А. Ан�
дреевым, А.Н. Алимовой, С.И.
Васильцовым, С.П. Пешковым. 

Представлял новый законопроект первый
заместитель председателя Комитета ГД по
информационной политике, информацион�
ным технологиям и связи, член Президиума
ЦК КПРФ В.С. ШУРЧАНОВ: 

— Вносимый на обсуждение Государст�
венной думы законопроект очень простой.
Напомню, что его авторы исполняли вашу
волю. Большинство депутатов из всех фрак�
ций, обсудив итоги выборов в Единый день
голосования — 14 сентября 2014 года, при�
шли к мнению, что Единый день голосова�
ния с сентября нужно перенести на март —
на второе или на третье воскресенье перво�
го весеннего месяца. Мы выполнили вашу
волю, ваше пожелание и уже поэтому пред�
лагаем этот законопроект поддержать.

Обоснования следующие. Во�первых,
никаких дополнительных финансовых за�
трат принятие этого закона не потребует.
Во�вторых, сам сентябрь сложнее, чем

март: в сентябре начинается учебный год,
ещё не завершена уборка на большинстве
территорий Российской Федерации… Но
суть вопроса всё же в другом. 

Если выборы назначаются на второе или
на третье воскресенье марта, то избиратель�
ная кампания объявляется официально в
конце ноября — декабре завершающегося
года и переходит уже на следующий год.
Следовательно, основные мероприятия по
формированию избирательных участков,
территориальных избирательных комис�
сий, а главное — по выдвижению самих
кандидатов партиями и по самовыдвиже�
нию будут проходить в спокойной, деловой
обстановке, когда большинство граждан
находятся в своих избирательных округах,
на территориях. 

Совершенно иная ситуация, если выбо�
ры проходят в сентябре, как сейчас. Сама
избирательная кампания объявляется где�
то в начале июня. Но июнь, июль и август —
это сезон отпусков. В это время учебные за�
ведения не работают, абитуриенты поступа�
ют в вузы, студенты разъезжаются из обще�
житий, армия — в летних лагерях.

С другой стороны, в эти летние месяцы
многие избиратели думают о том, чтобы
обеспечить себя в финансовом отношении
на зиму. Если брать, например, территории,
которые расположены на Волге, то основ�
ная масса мужчин из числа учителей, пре�
подавателей техникумов или профтехучи�
лищ и многие другие отпускники едут на за�
работки в Москву и Московскую область. Я
имею возможность доказать это конкрет�
ными фактами, об этом же мне пишут из�
биратели: этим людям приходится часто об�
ращаться к депутатам, потому что, когда
они работают в летние месяцы, их часто об�
манывают, они мало получают и по основ�
ной работе, и во время отхожих промыслов.

Кроме того, именно в этот летний период
дорожники выезжают с мест своей посто�
янной дислокации и работают на строя�

щихся объектах. Также уезжают с мест по�
стоянного пребывания энергетики, нефтя�
ники, газовики. Причём не только те, кто
работает вахтовым методом. 

Мы подсчитали, что в июне, июле и авгу�
сте примерно до 40% избирателей, прожи�
вающих на территориях европейской части
России, находятся за пределами своих из�
бирательных округов. Поэтому мы имеем, с
одной стороны, низкий процент явки на
избирательные участки, с другой — высо�
кий процент досрочно проголосовавших.
Создаётся благоприятная почва для нару�
шений, включая вброс бюллетеней в ящики
для голосования.

Вот передо мной справка по явке на из�
бирательные участки на прошлых выборах,
которые состоялись 14 сентября 2014 года.
В ней даны цифры снижения явки по срав�
нению с предыдущими итогами голосова�
ния. В Республике Алтай явка упала на 6%,
в Кабардино�Балкарии — минус 10%, в Ка�
рачаево�Черкесии — минус 13%, в Респуб�
лике Марий Эл — минус 19%, в Хабаров�
ском крае — минус 9%, в Волгоградской об�
ласти — минус 6%, в Ненецком автономном
округе — минус 7%. Кстати, если эти циф�
ры сопоставить с другими данными, то они
как раз позволяют говорить о фальсифика�
циях, служат косвенным, но очень серьёз�
ным основанием для таких подозрений.

Председатели участковых избирательных
комиссий в Чувашской Республике — а се�
годня это «единороссы» — раздали анкеты,
чтобы выяснить, каким образом будет обес�
печена явка. Самое главное, в этих анкетах
есть столбец, где требуется указать, кому бу�
дет поручено воздействовать на явку. Это
чисто административный ресурс! И он на�
верняка скажется на итогах голосования:
обеспечивая явку административным спо�
собом, ответственные за неё лица «попут�
но» не забудут проинструктировать, за кого
избирателям следует голосовать. 

Прошу поддержать наш законопроект.

«Партия власти»
боится избирателей

8 апреля 2015 года
Государственная дума
рассматривала пред�
ложенный группой де�
путатов из фракции
КПРФ законопроект «О
внесении изменений в
статьи 3 и 4 Федераль�
ного закона «О госу�
дарственных пособиях
гражданам, имеющим
детей» (об установле�
нии ежегодного посо�
бия на покупку ком�
плекта школьной фор�
мы)». Суть предложе�
ния заключалась в том,
чтобы социальная под�
держка многодетных
семей осуществлялась
на общегосударствен�
ном, а не на региональ�
ном уровне.

Представляла новый зако�
нопроект заместитель предсе�
дателя Комитета Государст�
венной думы по делам нацио�
нальностей, член ЦК КПРФ
Т.В. ПЛЕТНЁВА: 

— Сколько лет я работаю в
Государственной думе,
столько лет наша фракция
вносит законопроект об уста�
новлении ежегодного посо�
бия на покупку комплекта
школьной формы. В каждом
созыве вносит! Правда, рань�
ше я предлагала, чтобы эти
льготы распространялись не
только на многодетные се�
мьи, а предоставлялись всем
детям. Но мне отвечали, что
всем детям невозможно: для
этого надо очень много де�
нег, да и школьной формы

теперь�де нет, так как её от�
менили. Но сейчас форму
вновь ввели.

Теперь наша фракция ре�
шила подготовить законо�
проект о социальной льготе
хотя бы для детей из много�
детных семей. Кстати, этот
законопроект нами внесён
ещё в 2013 году. Но наша
инициатива всячески тормо�
зилась. Я не могу понять,
почему почти два года этот
законопроект не рассматри�
вался.

Наши оппоненты мне го�
ворят, что он затратный. Да,
для его реализации потребу�
ется 31 миллиард рублей. Но
эти средства не будут выбро�
шены на ветер. Они будут из�
расходованы на то, чтобы по�
мочь ребятишкам из много�
детных семей, то есть на бу�
дущее страны. Законопроект
предусматривает выделить
по 1500 рублей на приобрете�
ние школьной формы, хотя
цены за два года выросли, и
она уже сейчас дороже стоит.
В школах страны учатся 
2 миллиона 103 тысячи детей
из многодетных семей.

В действующем Бюджет�
ном кодексе 83�я статья не
предусматривает выплаты
пособий из федерального

бюджета. Все заботы о сбере�
жении населения государст�
во Российская Федерации
отдало на откуп регионам. У
правительства ответ один:
оно утверждает, что финан�
сирования за счёт средств
федерального бюджета быть
не может, так как все полно�
мочия теперь у субъектов
Федерации. Ну а раз прави�
тельство так утверждает, то
профильный думский коми�
тет, естественно, тоже наста�
ивает на подобной же пози�
ции. В результате в его за�
ключении на пяти листах
расписано, что во всех реги�
онах всё замечательно и что
регионы сами все необходи�
мые средства находят и мно�
годетным семьям выплачи�
вают. Даже расписывают, кто
и как выплачивает. Напри�
мер, в Орловской области
выдают аж 6 тысяч рублей на
ребёнка. Но, я думаю, это
пособие — не на приобрете�
ние формы, а на какие�то
другие цели, хотя всё равно
это радует, потому что в дру�
гих регионах ситуация куда
хуже. 

На наш законопроект при�
шли отзывы от субъектов
Федерации. Сорок шесть
«за» и только двадцать «про�
тив». Но мне умудрённый
опытом Комитет по вопро�
сам семьи, женщин и детей
объяснил: конечно, они�де
будут «за», потому что сред�
ства предлагается не из их
кармана брать, а из феде�
рального бюджета. 

Пришло заключение на за�
конопроект и от правитель�
ства, но мне кажется, что оно
не совсем корректное. Пра�
вительство РФ отвечает, что
в законопроекте не указано,
кому деньги перечислять,
как это будет происходить,
кто будет это контролировать
и т.д. Но мне кажется, что

как раз для этого и формиру�
ется правительство. Это явно
не депутаты должны делать.
Эти процедуры после приня�
тия закона должно опреде�
лить само правительство. На
самом деле в ответе приведе�
ны не серьёзные аргументы,
а пустые фразы. Уж лучше бы
просто снова написали, что и
сегодня на такое важное дело
правительство денег найти
не может. Или не хочет. 

Вот вы знаете, что такое
собрать ребёнка в школу? А
если детей трое? Профиль�
ный комитет пишет, что не
определено, сколько в мно�
годетной семье детей. Но
мне кажется, давно опреде�
лено: это трое детей и более.
Депутаты из Комитета по во�
просам семьи, женщин и де�
тей в своём заключении ут�
верждают, что родители из
этих семей сами не хотят ра�
ботать. Но попробуйте, ког�
да у вас много ребятишек,
устроиться на работу. Ведь
мама даже не может выбрать
удобный для себя график,
скользящий или ещё какой�
то. А все отговорки сводятся
только к одному: у нас на эти
цели (очень благие!) нет се�
годня денег!

Я давно заметила, что у
нас в Государственной думе
социальные законопроекты
практически не рассматри�
ваются. Сначала они долго�
долго лежат, а потом вообще
либо рассматриваются на
пленарном заседании Думы
по сокращённой процедуре,
когда депутату, который под�
готовил законопроект, не да�
ют слова, либо находят ка�
кой�нибудь хитрый и лука�
вый способ вообще нашу за�
конодательную инициативу
не рассматривать… Но я всё
равно прошу поддержать
этот очень нужный законо�
проект.

Отношение фракции КПРФ
к правительственному законо�
проекту представил первый за�
меститель председателя Коми�
тета ГД по бюджету и налогам,
первый заместитель председа�
теля Центральной контрольно�
ревизионной комиссии КПРФ
В.А. КОЛОМЕЙЦЕВ:

— Фракция КПРФ будет
голосовать против предло�
женного правительством за�
конопроекта о внесении из�
менений в федеральный бю�
джет. Мы считаем, что рас�
смотрение этого документа
до завершения первого квар�
тала 2015 года является
преждевременным: законо�
проект о внесении измене�
ний в закон о бюджете следу�
ет рассматривать по итогам
первого квартала, что позво�
лит получить более точное
представление о тенденциях
социально�экономического
развития страны в текущем
году. На это указано и в за�
ключении Счётной палаты. 

Предложенные сегодня
бюджетные представления
министерства в отдельных
случаях далеки от реальнос�
ти. К примеру, наполнение
доходной части федерально�
го бюджета за январь — фев�
раль 2015 года составляет
96% к соответствующему пе�
риоду прошлого года и 15% к
годовым проектировкам до�
ходов бюджета. В предло�
женном законопроекте ис�
пользованы заниженные по�
казатели прогноза, по от�
дельным статьям доходов и
расходов вообще не пред�
ставлены обоснования пред�
лагаемых изменений. 

По оценке Счётной пала�
ты, доходы федерального бю�
джета в 2015 году могут пре�
высить прогноз, указанный в
законопроекте минфина, на
128 миллиардов рублей. А
ведь это почти половина сум�
мы, предложенной сегодня к
урезанию в расходной части
бюджета! Всё это свидетель�
ствует о том, что минфин
чрезмерно перестраховыва�
ется, неоправданно сжимая
расходную часть бюджета и
предлагая заниженный вари�
ант поступления доходов. Та�
кая политика неизбежно

приведёт к ещё большему за�
медлению экономического
роста, а ставшая уже тради�
ционной поспешная коррек�
тировка бюджета в конце фи�
нансового года, когда время
для эффективного использо�
вания бюджетных средств
уже будет упущено, изменить
ничего не сможет. Не забу�
дем, что из�за такой полити�
ки правительства в 2014 году
профицит федерального бю�
джета в ноябре составлял 
2 триллиона рублей.

Рассмотрение сегодня
предложений об урезании
финансирования строек, об
отмене индексации зарплаты
и денежного довольствия во�
еннослужащих, многочис�
ленные выступления в СМИ
чиновников, заявляющих о
неизбежности сокращения
расходов бюджета, а также
рассуждения о возможном
повышении пенсионного
возраста на фоне баснослов�
ных личных доходов олигар�
хов и топ�менеджеров ком�
паний и банков не добавляют
стабильности в ситуацию в
России. Негативные прогно�
зы уже подстегнули рост по�
требительских цен. 

Между тем многие воз�
можности бюджета не ис�
пользованы. К примеру,
большим резервом увеличе�
ния доходов является сокра�
щение задолженности по на�
логам и таможенным плате�
жам. Однако в пояснитель�
ной записке к законопроекту
нет никакой информации по
этим направлениям. Источ�
ником сокращения дефицита
бюджета может стать и уве�
личение доходов от исполь�
зования федерального иму�
щества, но предложений по
этому вопросу тоже нет. 

Нет предложений начать
процесс возврата финансо�
вых средств, вложенных в
ценные бумаги зарубежных
государств, поддерживаю�
щих экономические санкции
против Российской Федера�
ции. А ведь эти средства
можно было бы направить на
осуществление инвестици�
онных программ. Только в
ценные бумаги американско�
го правительства сегодня

вложено российских средств
на 118,1 миллиарда долларов! 

Почему правительство не
использует иные варианты
сохранения финансовых ре�

зервов? Например, в 2014 го�
ду добыча и производство зо�
лота в России составили 290
тонн, но из них государством
было закуплено только около

1%. Совершенно очевидно,
что для борьбы с финансо�
вым кризисом и санкциями
необходимо наращивать за�
пас золота, учитывая его осо� бенности как надёжного и

ликвидного финансового ин�
струмента.

Если проанализировать
предлагаемые расходы, то
станет ясно, что сокращение
в проекте федерального бюд�
жета ассигнований на 25% по
разделу «Здравоохранение»
противоречит заявлениям о
сохранении финансирования
социально значимых направ�
лений. Общее финансирова�
ние здравоохранения в стра�
не из всех источников в про�
центах к ВВП вдвое меньше
тех объёмов, которые реко�
мендованы Всемирной орга�
низацией здравоохранения.
Всё это неизбежно отразится
на здоровье нации!

Мы не согласны с приоста�
новлением индексации зар�
платы бюджетников и денеж�
ного довольствия военнослу�
жащих. В целом темпы роста
реальной заработной платы
снижаются на 10%, и числен�
ность населения с доходами
ниже прожиточного миниму�
ма значительно увеличивается.
С учётом того, что идёт некон�
тролируемый рост цен, стано�
вится совершенно очевидно,
что все финансовые проблемы
решаются сегодня за счёт ухуд�
шения уровня жизни основ�
ной массы населения. 

Если власть предлагает на�
роду затянуть пояс перед ли�
цом внешних угроз, то ло�
гична постановка вопроса о
национализации, к примеру,
нефтегазового сектора и
стратегических отраслей в
целях полного использова�
ния их возможностей и дохо�
дов в интересах народа и го�
сударства. Необходимо также
ввести государственную мо�
нополию на табак и алко�
голь. Олигархов�собственни�
ков при этом можно даже не
обижать: выдать им ваучеры
по закону, как народу в 1990�е
годы при приватизации.

Предлагаемая правитель�
ством межбюджетная поли�
тика не ведёт к оздоровле�
нию региональных финан�
сов, не обеспечивает сбалан�

сированности бюджетов
субъектов Российской Феде�
рации. Их долги на 1 марта
2015 года составили более 
2 триллионов рублей, при
этом в законопроекте преду�
смотрено значительное со�
кращение межбюджетных
трансфертов. А ведь в неко�
торых субъектах уже есть 
задержки с выплатой зарпла�
ты бюджетникам. Фракция
КПРФ выступает против та�
кого сокращения. Комитет
Госдумы по региональной
политике также высказался
против принятия данного за�
кона. Это урезание неизбеж�
но приведёт к очередному
витку сокращения бюджет�
ной сферы в регионах. 

Необходимо введение про�
грессивной шкалы налога на
доходы физических лиц, что
позволит реально оздоровить
региональные и муниципаль�
ные бюджеты. 

Для оживления экономики
ставка рефинансирования
Центробанка немедленно
должна быть существенно
снижена, сроки предостав�
ленных кредитов должны
быть увязаны со сложившей�
ся продолжительностью на�
у ч н о � п р о и з в о д с т в е н н о г о
цикла в реальном секторе
экономики. С учётом выде�
ления 1 триллиона рублей на
дополнительную капитали�
зацию коммерческих банков
необходимым условием их

доступа к рефинансирова�
нию со стороны Центрально�
го банка должны быть жёстко
контролируемые обязатель�
ства по использованию кре�
дитных ресурсов для финан�
сирования производствен�
ных предприятий.

Мы предлагаем рассматри�
ваемый законопроект вер�
нуть на доработку в прави�
тельство в соответствии со
статьёй 204 Бюджетного ко�
декса, доработать его к концу
апреля, используя итоги со�
циально�экономического
развития за первый квартал.
Основные направления до�
работки изложены в сводном
заключении Комитета по бю�
джету и налогам и в заключе�
нии Счётной палаты. 

По предложенному вари�
анту бюджета фракция
КПРФ будет голосовать про�
тив. С таким бюджетом пред�
седателю правительства бу�
дет сложно отчитываться в
Государственной думе 21 ап�
реля: урезание практически
всех разделов расходной час�
ти бюджета, неизбежно веду�
щее к падению уровня жизни
населения, — это показатель
неудовлетворительной рабо�
ты правительства за прошед�
ший год.

Предложенный проект бю�
джета — это фактически за�
явка на обоснование выдви�
жения требований об отстав�
ке правительства.

За Против Воздержался Не голосовал
КПРФ 0 85 0 7
ЕР 238 0 0 0
ЛДПР 11 0 0 45
СР 5 58 0 1
ИТОГО 254 143 0 53

Законопроект отклонён.

Итоги голосования по законопроекту
«О внесении изменений в Федеральный закон

«О федеральном бюджете на 2015 год
и на плановый период 2016 и 2017 годов»

(об уточнении параметров федерального бюджета
на 2015 год)»

Бюджет против народа 27 марта Государственная дума рассматривала в первом чтении предло�
женный правительством РФ законопроект «О внесении изменений в Феде�
ральный закон «О федеральном бюджете на 2015 год и на плановый период
2016 и 2017 годов» (об уточнении параметров федерального бюджета на
2015 год)». О необходимости срочного внесения этих изменений доклады�
вал официальный представитель правительства Российской Федерации,
министр финансов РФ А.Г. Силуанов.

Забота о детях
и чёрствость

За Против Воздержался Не голосовал
КПРФ 91 0 0 1
ЕР 0 1 0 237
ЛДПР 56 0 0 0
СР 58 0 0 6
ИТОГО 205 1 0 244

Законопроект отклонён.

Итоги голосования по законопроекту «О внесении
изменений в статьи 3 и 4 Федерального закона 

«О государственных пособиях гражданам, имеющим
детей» (об установлении ежегодного пособия 

на покупку комплекта школьной формы)»

За Против Воздержался Не голосовал
КПРФ 90 0 0 2
ЕР 0 0 0 238
ЛДПР 52 0 0 4
СР 53 0 0 11
ИТОГО 195 0 0 255

Законопроект отклонён.

Итоги голосования по законопроекту
«О внесении изменений в Федеральный закон

«Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие
в референдуме граждан Российской Федерации»

(по вопросу перенесения дня голосования)».

Оценка россиянами наиболее беспокоящих их проблем, %

Точно так же были провалены и остальные законопроекты КПРФ, направленные на то,
чтобы избирательная система Российской Федерации стала более честной и прозрачной.
Авторы законопроектов предлагали убрать так называемый муниципальный фильтр, отка�
заться от сбора нотариально засвидетельствованных подписей муниципальных депутатов и
избранных глав местного самоуправления в поддержку кандидатов при выборах на должно�
сти высших должностных лиц субъектов Российской Федерации, выдвигаемых политиче�
скими партиями. Предлагалось упорядочить, сделав контролируемой, систему досрочного
голосования и установить чёткие правила выражения волеизъявления избирателей вне по�
мещения для голосования. Но все законопроекты были отклонены «партией власти».
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ВСВЯЗИ С ПРИНЯТИ�
ЕМ дискриминационных
мер по отношению к рос�

сийским парламентариям таки�
ми международными межпар�
ламентскими организациями,
как Парламентские ассамблеи
Совета Европы и ОБСЕ, и дру�
гими контакты и диалог с зару�
бежными парламентариями
фактически прекратились.

Депутаты фракции и её аппа�
рат осуществили активный по�
иск партнёров, выступающих с
позиций, приемлемых для на�
шей страны. Это было особо
важно в связи с празднованием
70�летия Победы в Великой
Отечественной войне. Извест�
но, что на Западе проводится
широкая кампания по фальси�
фикации истории, искажению
роли Советского Союза в дости�
жении Победы над фашизмом. 

Накануне Великой Победы
фракция решила восстановить
связи с международными демо�
кратическими организациями,
созданными в 1945 году по ини�
циативе широких кругов зару�
бежной общественности, объе�
динившихся для совместных
действий, чтобы не допустить
повторения трагедии, унёсшей
жизни десятков миллионов лю�
дей. Это — организации, име�
ющие широкую членскую базу
во многих странах мира: Все�
мирный совет мира, Всемирная
федерация профсоюзов, Все�
мирная федерация демократи�
ческой молодёжи, Междуна�
родная демократическая феде�
рация женщин, Международ�
ная ассоциация юристов�демо�
кратов, Международная феде�
рация антифашистов и борцов
Сопротивления.

Было принято решение
пригласить их в Москву на
Встречу, посвящённую 70�ле�
тию Победы. С большим ин�
тересом было выслушано вы�
ступление руководителя
фракции КПРФ в Государст�
венной думе Г.А. Зюганова.

Составной частью Встречи
стало участие зарубежных деле�
гаций в проводимых КПРФ ме�
роприятиях, посвящённых 70�
летию Победы: возложении

венков к могиле Неизвестного
солдата и праздничной демон�
страции. По итогам Встречи де�
легации международных демо�
кратических организаций при�
няли заключительный доку�
мент «Московский призыв».

Массовые мероприятия по
случаю Победы над фашизмом
были организованы 2—3 мая
Германской коммунистической
партией в Берлине. По пригла�
шению немецких товарищей в
них участвовала делегация во
главе с заместителем руководи�
теля аппарата фракции КПРФ
в Госдуме М.С. Костриковым.

Депутат Н.В. Арефьев высту�
пил 7 мая на собрании немец�
кой общественности, иниции�
рованном фракцией Левой пар�
тии в немецком бундестаге.

Члены коммунистической
фракции Госдумы Д.Г. Нови�
ков и В.Н. Тетёкин выступили
на Международной конферен�
ции европейских коммунисти�
ческих и левых партий (22—23
мая, г. Прага). Депутат В.Р. Ро�
дин выступил на конферен�
ции, посвящённой 70�летию
Победы, в штаб�квартире Ев�
ропарламента в Брюсселе.

За прошедший период со�
стоялись встречи Г.А. Зюгано�
ва с президентом Социалисти�
ческой Республики Вьетнам
Чыонг Тан Шангом и прези�
дентом Палестины Махмудом
Аббасом. 

Состоялось 32 встречи де�
путатов�коммунистов с пред�
ставителями дипломатическо�
го корпуса, аккредитованного
в Москве.

В центре внимания депутатов
фракции была работа по оказа�
нию практической помощи
коммунистам Украины. При
нашем непосредственном учас�
тии были организованы между�
народные акции солидарности
и поддержки. Международные
связи КПРФ были использова�
ны для информирования зару�
бежной общественности о по�
ложении на Украине. 

Леонид КАЛАШНИКОВ.
Член Президиума, 

секретарь ЦК КПРФ.

Представлял законопроект
от имени фракции заместитель
председателя Комитета Госу%
дарственной думы по экономи%
ческой политике, инновацион%
ному развитию и предпринима%
тельству, секретарь ЦК КПРФ
Н.В. АРЕФЬЕВ. 

— Государственная дума
только что отклонила законо�
проект о прогрессивной шка�
ле налогообложения физиче�
ских лиц. Во всём мире во
время кризиса — финансово�
го, экономического, социаль�
ного — принимаются анти�
кризисные законы. Сегодня
многие депутаты говорили,
что прогрессивная шкала на�

логообложения установлена
практически везде, даже в Со�
единённых Штатах Америки,
где экономика гораздо силь�
нее, чем наша. Там приняли
— мы не хотим! 

Везде во время инфляции
регулируют цены — мы опять�
таки не хотим. На обсуждае�
мый сегодня законопроект о
введении государственного ре�
гулирования цен на продо�
вольственные товары получе�
но отрицательное заключение
правительства: оно не хочет за�
ниматься регулированием цен.

Фракция КПРФ представ�
ляет вам законопроект «О
внесении изменений и допол�

нений в Федеральный закон
«Об основах государственно�
го регулирования торговой
деятельности...» Думаю, хо�
роший законопроект, универ�
сальный. Приняв его, мы ре�
шили бы массу проблем.
Смысл и содержание данного
законопроекта заключаются в
том, что правительству предо�
ставляется право устанавли�
вать предельные размеры тор�
говых надбавок на отдельные
виды сельскохозяйственной
продукции и продовольст�
вия… Для производителей
первичного сырья — это зер�
но, молоко, овощи — предла�
гается надбавка в 45% от себе�
стоимости продукции (сего�
дня товаропроизводители
сельскохозяйственной про�
дукции нередко вообще рабо�
тают без прибыли, мы же
предлагаем надбавку в разме�
ре 45%), для организаций оп�
товой торговли — 10%, для
переработчиков общепита и
для розничной торговли —
15%. В результате все будут
рентабельны, все получают
доходы, но цена по сравне�
нию с себестоимостью увели�
чивается только в два раза, а
не в 10—15 раз, как сегодня. В
итоге наша отечественная
сельскохозяйственная про�
дукция станет конкуренто�
способной.

Это единственный выход в
сложившемся в нашей стране
положении сдержать инфля�
цию. Единственный выход
потому, что нынешний закон,
который позволяет замора�
живать цены, если в течение
месяца они повышаются на
30% и более, не работает. Эта
норма нашим правительством
в течение прошлого года и ян�
варя этого года ни разу не ис�
пользовалась! Даже когда в
три раза повысилась цена на
гречку, правительство не ог�
раничило цену.

По нашему законопроекту
правительству также предо�
ставляется право устанавли�
вать предельные размеры
удельного веса отдельных ви�
дов импортной сельскохо�
зяйственной продукции. Я
взял статистические данные
за одиннадцать месяцев 2014
года. Российское сельское
хозяйство произвело продук�
цию на сумму примерно 
4 триллиона рублей, в то же
время импортного продо�
вольствия завезено на 2,7
триллиона рублей. Кто завёз?
Зарубежные торговые сети.
Они завозят импорт, не берут
нашу продукцию и диктуют
нам цены на продовольст�
венные товары. Они диктуют,
а мы не хотим их ограничи�
вать. И это при том, что наше
сельское хозяйство в такой
ситуации, к сожалению, не
может быть конкурентоспо�
собным.

Следовательно, необходи�
мо развивать собственные
торговые сети и не надеяться
на зарубежные. Но у нас всё
наоборот: десять лет назад у
нас было 6400 розничных
рынков, которые обеспечива�
ли 26% оборота и где труди�

лись 1,2 миллиона работни�
ков. Однако Дума в угоду ин�
тересам торгового капитала
приняла закон о переселении
рынков в стационарные по�
мещения. В результате на се�
годняшний день мы имеем
всего 1540 рынков, а число
работников на них уменьши�
лось в три раза.

Есть и ещё один аспект, ко�
торый следует отметить, гово�
ря о контроле над ценами. У
нас органы власти абсолютно
боятся вмешательства госу�
дарства в ценообразование, а
между тем весь мир регулирует
цены на государственном
уровне и на муниципальном.
Все знают, что в Испании есть
рынок «Меркадо», куда сво�
зится сельскохозяйственная
продукция со всей Европы, на
этом рынке муниципальные
органы устанавливают цены
на продукцию, есть рынок
«Ранжис» во Франции — там
цены устанавливают муници�
палитеты, а в Италии муници�
палитеты не только устанавли�
вают цены, но и дают указа�
ния, где реализовывать про�
дукцию. 

Прошу проголосовать за
данный закон.

Вопрос о цене

Позицию коммунистов из%
ложил в своём выступлении
член Комитета ГД по энерге%
тике, член Президиума ЦК
КПРФ В.С. РОМАНОВ:

— Когда размышляешь,
почему мы так тяжело выби�
раемся из кризиса, то пони�
маешь, что в громадной сте�
пени это связано с низким
уровнем компетентности и
ответственности тех или
иных управленческих струк�
тур и руководящих ими лю�
дей. Хочу сказать заместите�
лю министра, что нельзя
приходить в Государствен�
ную думу неподготовленным
и так расплывчато отвечать
на вопросы по проблеме. Вы
или недобросовестно отнес�
лись к своим обязанностям и
не готовились, или привык�
ли, что в Думе всё проглаты�
вается. (Шум в зале.)

Полагаю, что даже если се�
годня фракция «Единой Рос�
сии» проголосует за этот
проект закона, правительст�
во обязано представить в Ду�
му до второго чтения чёткие,
грамотные финансово�эко�
номические характеристики,
которые доказывали бы по�
лезность инновационного
центра «Сколково». Нам
сейчас предлагают голосо�
вать за законопроект, в кото�
ром размытые характеристи�
ки, нет убедительных осно�
ваний, почему надо прекра�
щать аренду, не говорится,
каковы последствия.

Здесь написано: «гектар»,
а следом — «десятки гекта�
ров». Но это не одно и то же!
А ведь речь идёт о Подмос�
ковье, где каждый метр золо�
том, как говорится, усыпан!
При таком подходе ника�
ких перспектив не будет у
России!

Решительно не согласен с
такого рода информацией,
поэтому не могу поддержать
этот законопроект!

Мнение фракции КПРФ
высказал также член Комите%
та ГД по финансовому рынку,
член ЦК КПРФ академик
РАН Б.С. КАШИН: 

— Пять лет назад фракция
КПРФ была единственной,
которая не голосовала за
проект «Сколково», люби�
мую игрушку тогдашнего
президента, ныне премьер�
министра Д.А. Медведева.
Для этого был ряд серьёзных
оснований. Главная причина
— порочность идеи, которая
лежит в основе всей этой
программы. Правительство
до сих пор предполагает, что
эта программа будет опи�
раться на Запад. Сейчас под�
тверждается, насколько эфи�
мерны такие расчёты. Но
премьер и его министры всё
ещё рассчитывают, что Запад
им поможет, что поедут к
ним с Запада величайшие
учёные и передовые техноло�
гии привезут. А за такими
благостными разговорами
идёт обыкновенное растран�
жиривание государственных
средств!

Пять лет назад мы с депу�
татом Фёдоровым, предше�
ственником депутата Руден�
ского, выступали на телеви�
дении, и нас спрашивали о
том, что будет через пять лет.

Я очень хотел бы, чтобы по�
вторили на ТВЦ программу,
где Фёдоров обещал 250 мил�
лиардов прибыли (сначала
сказал, что долларов, потом
— рублей) уже через пять лет.
Как раз на пять лет вперёд
смотрел. 

Можно понять, почему
сейчас заместитель минист�
ра не знает цифр. Посмотри�
те закон: «Сколково» не обя�
зано даже перед правитель�
ством отчитываться! Мы че�
тыре раза вносили поправ�
ки, чтобы сделать публич�
ным отчёт. Но единствен�
ное, чего мы добились, —
это чтобы они выкладывали
отчёт в Интернете, причём
они могут делать это в той
форме, в которой сами по�
желают. И всё это мы тер�
пим! И пока мы не сумеем
поставить блок вот таким за�
теям, мы и дальше будем в
кризисе находиться! (Шум 
в зале.)

Вопрос на самом деле се�
рьёзный, и все эти истории с
«Роснано» и со «Сколково»
— это лакмусовая бумажка
нашей политики в области
науки и инноваций. Они
особенно цинично выглядят
на фоне отношения прави�
тельства к Российской ака�
демии наук.

Президенту позволяются
любые прегрешения

Представлял законопроект
его автор — заместитель пред%
седателя Комитета Государст%
венной думы РФ по граждан%
скому, уголовному, арбитраж%
ному и процессуальному зако%
нодательству, член ЦК КПРФ
А.Д. КУЛИКОВ. 

— Цель предлагаемого зако�
нопроекта — устранить проти�
воречия отдельных норм Феде�
рального закона от 12 февраля
2001 года «О гарантиях Прези�
денту Российской Федерации,
прекратившему исполнение
своих полномочий, и членам
его семьи» положениям Кон�
ституции, общепризнанным
нормам международного права
и действующим нормам зако�
нодательства России.

Сегодня мы, коммунисты, в
третий раз за последние 14 лет
предлагаем внести ряд изме�
нений в закон, которым госу�
дарство гарантирует ушедше�
му в отставку президенту и
членам его семьи определён�
ный пакет социальных льгот и
привилегий, поскольку видим
в его отдельных нормах не
только насилие над справед�
ливостью права, но и серьёз�

ную угрозу обществу и безо�
пасности государства. 

Первое. Указом Президента
Российской Федерации Ель�
цина от 29 декабря 1992 года в
отношении дач и других анало�
гичных объектов, подчинён�
ных федеральным исполни�
тельным органам, упразднён
их статус как «государствен�
ных». Этим же указом призна�
но неправомерным предостав�
ление на льготных условиях
указанных объектов лицам, за�
нимающим и занимавшим ра�
нее высокое должностное по�
ложение, также в связи с ухо�
дом на пенсию. Этот указ не
отменён до настоящего време�
ни. В связи с этим предлагается
исключить из закона положе�
ние о предоставлении лицу,
прекратившему исполнение
полномочий президента, права
на пожизненное пользование
государственной дачей.

Второе. Нашим законопро�
ектом предлагается исключить
норму, дающую возможность
за счёт средств федерального
бюджета для обеспечения лич�
ных нужд лица, прекративше�
го исполнение полномочий

президента, содержать аппа�
рат помощников. Бесспорно,
что содержание за счёт госу�
дарственной казны персонала,
обслуживающего фактически
частное лицо, каковым оно
становится со дня прекраще�
ния исполнения им полномо�
чий главы государства, проти�
воречит принципам социаль�
ной справедливости и морали.

Третье. Статья 3 федерально�
го закона, к которому рекомен�
дуется внести поправки, наде�
ляет гражданина, прекратив�
шего исполнение полномочий
президента, — внимание! —
пожизненной неприкосновен�
ностью. Это беспрецедентная,
не имеющая аналогов в циви�
лизованном мире своего рода
личная привилегия! На деле
это означает введение законо�
дателем юридической неответ�
ственности главы государства
за любые прегрешения перед
обществом, даже если его дей�
ствия, например, вылились в
геноцид, или выразились в ан�
тиконституционном, насиль�
ственном удержании власти,
или проявились в форме госу�
дарственной измены, в нанесе�
нии ущерба национальной бе�
зопасности России разоруже�
нием в интересах иностранно�
го государства либо в сдаче ча�
сти территории России иност�
ранному государству. Невоз�
можно привлечь бывшего пре�
зидента России к уголовной
ответственности, если он уже в
новом качестве привилегиро�
ванного российского гражда�
нина совершит преступление,
относящееся к категории ма�
лой и средней тяжести или к
категории особо тяжких пре�
ступлений, такое, как, напри�
мер, уклонение от уплаты на�
логов, или дорожно�транс�
портное происшествие со
смертельным исходом, или
умышленное убийство, или
шпионаж в интересах иност�
ранного государства.

На наш взгляд, разделяемый
экспертным сообществом,
включающим крупнейших
учёных, специалистов в облас�
ти права, это установление
статьи 3 указанного закона
противоречит Конституции
Российской Федерации. Кон�
ституция распространяет не�
прикосновенность на прези�
дента, депутатов Государст�
венной думы и членов Совета
Федерации, а также судей. Од�
нако даже лица, принадлежа�
щие к этим категориям, не ос�
вобождаются Конституцией
от ответственности за совер�
шённые деяния, содержащие
признаки преступления. Кон�
ституция не предусматривает
наделение неприкосновенно�
стью гражданина, прекратив�
шего исполнение полномочий
президента, в ней не закрепле�
но наделение экс�президента
России пожизненным личным
иммунитетом от юридической
ответственности. Распростра�
нение института неприкосно�
венности на лицо, перестав�
шее занимать должность пре�
зидента, не обладающее спе�
циальным статусом, противо�
речит статьям 6 и 19 Конститу�
ции: первая из них устанавли�
вает для всех граждан равные
обязанности, а вторая гаран�
тирует равенство всех перед
законом и судом. Статья 3 дей�
ствующего федерального за�
кона противоречит и статье 52
Конституции, определяющей,
что права потерпевших от пре�
ступлений и злоупотреблений
властью охраняются законом,
так как она закрывает доступ
потерпевшему к правосудию,
не обеспечивает ему компен�

сацию ущерба, если эти пре�
ступления совершены быв�
шим президентом России.

Кроме того, содержащийся
в статье 3 закона запрет на
привлечение к уголовной от�
ветственности гражданина
России, прекратившего ис�
полнение полномочий прези�
дента, прямо противоречит
принципам законности и ра�
венства граждан перед зако�
ном, сформулированным в
Уголовном кодексе РФ.

Наделение неприкосновен�
ностью лица, переставшего ис�
полнять обязанности президен�
та, не соответствует статьям
Международного пакта о граж�
данских и политических пра�
вах, статье 13 европейской Кон�
венции о защите прав человека
и основных свобод, провозгла�
шающей право каждого на ра�
венство перед законом и право�
вую защиту от нарушений, даже
если (подчеркну особо!) эти на�
рушения были совершены
гражданами, действовавшими в
качестве официальных лиц. На�
помню: эти документы ратифи�
цированы Российской Федера�
цией и подлежат исполнению
без изъятий.

В связи с изложенным нами
предлагается исключить ста�
тью 3 из федерального закона.

Что касается предлагаемых
изменений в ряд других норм
закона, то они носят редакци�
онный характер, а изменения,
вносимые в статьи 447—450
УПК России, корреспондиру�
ются с упразднением статьи 3
закона «О гарантиях Президенту
Российской Федерации…»

Прошу поддержать законо�
проект. 

Над отчётом о деятельности фракции КПРФ в осеннюю сессию Государственной думы шестого созыва
работали: депутат Государственной думы РФ, член Президиума ЦК КПРФ В.С. Шурчанов, руководитель
аппарата фракции КПРФ в Государственной думе РФ, член ЦК КПРФ Н.А. Останина, заведующий Меж0
дународным отделом ЦК КПРФ А.П. Филиппов, главный референт аппарата фракции  КПРФ в Государ0
ственной думе РФ В.Л. Пристанская, руководитель отдела по работе с обращениями граждан аппарата
фракции КПРФ в Государственной думе РФ Н.В. Пономарёв, ведущие референты аппарата фракции
КПРФ в Государственной думе РФ А.Е. Иваньков и А.А. Попов, старший референт аппарата фракции
КПРФ в Государственной думе РФ Т.А. Скачкова, парламентский корреспондент «Правды» А.К. Трубицын.

В материалах использованы графики и схемы Института социологии РАН и Росстата.

24 февраля Государст�
венная дума рассматрива�
ла представленный каби�
нетом министров законо�
проект «О внесении изме�
нений в Федеральный за�
кон «Об инновационном
центре «Сколково». Пред�
ставлял его статс�секре�
тарь�заместитель минист�
ра экономического разви�
тия РФ. Речь шла о пере�
даче в собственность уп�
равляющей компании зе�
мельных участков, кото�
рые в настоящее время
она арендует. «В целях
дальнейшего развития»,
как неопределённо пояс�
няли «единороссы».

Подарок
вексельбергам

Двенадцать раз думское большинство пере�
носило рассмотрение на пленарном заседании
Государственной думы предложенного депута�
том А.Д. Куликовым (фракция КПРФ) проекта
Федерального закона «О внесении изменений в
Федеральный закон «О гарантиях Президенту
Российской Федерации, прекратившему ис�
полнение своих полномочий, и членам его се�
мьи» и отдельные законодательные акты Рос�
сийской Федерации (в части устранения проти�
воречий отдельных норм Федерального закона
«О гарантиях Президенту Российской Федера�
ции, прекратившему исполнение своих полно�
мочий, и членам его семьи» положениям Кон�
ституции Российской Федерации, общеприз�
нанным нормам международного права и дей�
ствующим нормам законодательства Россий�
ской Федерации)». Наконец, 27 февраля 2015
года законопроект был вынесен на обсуждение
только для того, чтобы… провалить его.

За Против Воздержался Не голосовал

КПРФ 92 0 0 0
ЕР 2 0 0 235
ЛДПР 0 0 2 54
СР 1 0 0 63
Итого 95 0 2 353

Законопроект отклонён.

Итоги голосования по законопроекту № 296209�6
«О внесении изменений в Федеральный закон 

«О гарантиях Президенту Российской Федерации,
прекратившему исполнение своих полномочий, 

и членам его семьи» и отдельные законодательные
акты Российской Федерации (в части устранения
противоречий отдельных норм Федерального закона

«О гарантиях Президенту Российской Федерации,
прекратившему исполнение своих полномочий, 
и членам его семьи» положениям Конституции 

Российской Федерации, общепризнанным нормам
международного права и действующим нормам 

законодательства Российской Федерации)»

За Против Воздержался Не голосовал

КПРФ 92 0 0 0
ЕР 1 0 1 236
ЛДПР 56 0 0 0
СР 61 0 0 3
Итого 210 0 1 239

Законопроект отклонён.

Итоги голосования по законопроекту «О внесении
изменений и дополнений в Федеральный закон 
«Об основах государственного регулирования 

торговой деятельности в Российской Федерации» 
(о введении государственного регулирования 

цен на продовольственные товары)»

За Против Воздержался Не голосовал

КПРФ 0 85 0 7
ЕР 232 4 0 1
ЛДПР 55 0 0 1
СР 1 1 0 62
Итого 288 90 0 71

Законопроект принят.

Итоги голосования по законопроекту 
«О внесении изменений в Федеральный закон 

«Об инновационном центре «Сколково»

18 февраля нижняя палата обсуждала
предложенный фракцией КПРФ в Государст�
венной думе законопроект «О внесении из�
менений и дополнений в Федеральный за�
кон «Об основах государственного регули�
рования торговой деятельности в Россий�
ской Федерации» (о введении государствен�
ного регулирования цен на продовольствен�
ные товары)». Предлагаемые поправки
должны были учесть изменения экономиче�
ской ситуации в связи с введением санкций
против России и усовершенствовать меха�
низмы сдерживания роста цен. 

Депутаты фракции КПРФ в течение только
что закончившейся весенней парламентской
сессии принимали участие в осуществлении
международных связей Государственной ду�
мы в сложных условиях обострившейся меж�
дународной обстановки. 

Послы
доброй воли

Количество полученных обраще%
ний к фракции КПРФ и её руково%
дителю Г.А. Зюганову в первом по%
лугодии 2015 года: 

Всего 12955 обращений. Из них
поступило:

— из приёмной Государствен�
ной думы Федерального собрания
РФ — 441;

— почтой — 4641;
— электронной почтой — 7873. 
Наибольшее количество почто�

вых обращений поступило из сле�
дующих субъектов РФ:

818 — город Москва;
338 — Московская область;
324 — Краснодарский край;
197 — город Санкт�Петербург;
132 — Ростовская область.
Темы обращений, наиболее ха�

рактерные для отчётного периода:
● критика современной жизни,

предложения по её преобразова�
нию — 1027;

● просьбы о материальной по�
мощи — 526;

● проблемы ЖКХ — 366;
● вопросы улучшения жилищ�

ных условий — 360;
● вопросы социального обеспе�

чения ветеранов и «детей войны»
— 343;

● правовые вопросы — 327;
● жалобы на правоохранитель�

ные органы — 262;
● предложения в законодатель�

ство РФ — 258.
Количество подготовленных и

направленных ответов на обра%
щения:

● 1950 ответов гражданам (в
том числе запросы государствен�
ным органам по обращениям
граждан) за подписями руководи�
теля фракции КПРФ Г.А. Зюгано�
ва и руководителя аппарата фрак�
ции КПРФ Н.А. Останиной;

● 4785 ответов гражданам по
электронной почте.

Количество полученных ответов
из органов государственной власти
и местного самоуправления Рос%
сийской Федерации, учреждений и
организаций на запросы руководи%
теля фракции КПРФ Г.А. Зюганова
— 557. Из них:

● об организации прокурор�
ских проверок, проверок по ли�
нии МВД РФ, Следственного ко�
митета РФ, Федеральной службы
судебных приставов — 112;

● сведения о положительном
решении вопросов обратившихся
граждан и организаций — 66.

Цифры и факты
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Международное обозрение

Прошедшие на прошлой неделе в Уфе саммиты БРИКС и ШОС
эксперты оценили как создание новой глобальной политической
реальности. Особый интерес у аналитиков вызвали решения о рас'
ширении Шанхайской организации сотрудничества.

Против кого дружите?

Стародавняя шутка: в кулуарах съезда Союза со�
ветских писателей известный литератор подошёл
к группе что�то активно обсуждающих коллег и
спросил: «Против кого дружите, старики?» Мно�
гое с тех пор изменилось, а шутка осталась. При�
жилась она не только в среде творческой интелли�
генции, но и на межгосударственном уровне: ког�
да формируется тот или иной новый альянс, самая
распространённая реакция — против кого?

При создании Шанхайской организации со�
трудничества (ШОС) императивом её деятельнос�
ти провозглашался тезис: не быть против кого�то,
а заниматься исключительно внутренними делами
сообщества. При этом приоритет отдавался про�
блемам экономическим. О военном, блоковом ас�
пекте ни�ни, только о том, что ШОС — не воору�
жённый блок.

Но так не бывает. Семидесятилетняя послевоен�
ная история свидетельствует, что хозяйственная и
боевая интеграции идут рука об руку. В 1949 году
был подписан Североатлантический договор, ко�
торый заложил основы нынешнего крупнейшего в
истории человечества
военного альянса
НАТО. Очень быстро
выяснилось, что без
экономической под�
держки военные
структуры существо�
вать не могут. И в
1951 году появилось
Европейское объеди�
нение угля и стали, выросшее впоследствии в Ев�
ропейское экономическое сообщество (ЕЭС), а за�
тем в Европейский союз (ЕС).

Параллельно развивались события и по другую
сторону мирового политического водораздела. В
1949 году социалистические страны в ответ на
американские санкции создали Совет Экономи�
ческой Взаимопомощи (СЭВ). В США новое объ�
единение немедленно окрестили «кооперативом
нищих». Это было обидно, но, к сожалению, спра�
ведливо: восточноевропейские страны, создавшие
СЭВ вместе с СССР, и до войны не могли похвас�
таться бурным расцветом своей экономики. Вой�
на же действительно разорила их. Но очень скоро
СЭВ стал самым динамично развивающимся ре�
гионом мира. По оценке ООН, в рамках Совета на
среднестатистического жителя производилось
промышленной продукции в 2,5 раза больше, чем
приходилось её в мире в расчёте на одного обита�
теля Земли. СЭВ был связан системой договоров и
соглашений со многими странами и организация�
ми, включая ЕЭС. Партнёрами Совета были такие
разные государства, как Мексика и Финляндия,
Индия и Египет…

Но социалистическая экономика нуждалась в
защите. И в 1955 году была создана Организация
Варшавского Договора (ОВД). Это был оборон�
ный союз, призванный отбить охоту у любителей
авантюр и защитить мирный труд народов социа�
листических стран. 35 лет ОВД с этой задачей ус�
пешно справлялась.

ШОС, конечно же, это не СЭВ и не ОВД. Но
время может сделать реальностью весьма серьёз�
ные вызовы. В «послужном списке» Соединённых
Штатов множество войн — «холодных», «горя�
чих», экономических, пропагандистских, гибрид�
ных. Корея и Индокитай, Фолькленды (где США
формально не участвовали, но предали своего
официального союзника — Аргентину, сообщив
англичанам самую секретную военную информа�
цию из Буэнос�Айреса). Потом ещё были Югосла�
вия, Ирак, Афганистан. Плюс перманентная «хо�
лодная война» против СССР и его союзников. А
также закулисные интриги во время вооружённых
конфликтов на Ближнем Востоке.

Говорят, сейчас всё иначе. Но, как считают на
Востоке, волк никогда не будет есть траву. Поэто�
му перед странами ШОС могут встать во весь рост
новые, смертельно опасные вызовы. Не думаю,
что кто�нибудь из лидеров, собравшихся на сам�
мит ШОС в Уфе, хотел бы разделить участь Слобо�
дана Милошевича, Саддама Хусейна или Муамара
Каддафи (которого растерзал американский спец�
наз, небрежно загримированный под беснующую�
ся, озверевшую толпу). Поэтому в Уфе и говорили
о миротворческих акциях, говорили аккуратно,
чтобы не дать повода Соединённым Штатам и их
сателлитам развернуть против ШОС глобальную
пропагандистскую кампанию.

Конечно, решения уфимского саммита потре�
буют большой работы для их реализации. Никто
не склонен упрощать ситуацию. Ислам Каримов,
который в Ташкенте будет принимать следующий
саммит ШОС, высказался по поводу начала про�
цесса вступления Индии и Пакистана в ШОС
весьма неоднозначно:

— У меня один вопрос: а насколько длинно это
будет проходить… вступление… обсуждение… это
нерядовые государства… и с ними ядерное оружие
ещё! Это не просто изменит политическую карту!
Но и расстановку сил! Надо посоветоваться!

Можно, конечно же, и посоветоваться. Запад�
ные эксперты считают, что Каримов прежде всего
озабочен положением Узбекистана в ШОС: будет
ли теперь слышан скромный голос его страны в ба�
совитом квартете четырёх ядерных гигантов, спо�
собных заставить многих изменить свою точку зре�
ния. На это другие возражают: у Узбекистана про�
блемы с соседями — Киргизией и Таджикистаном.
На их границах постреливают, мир и дружба пока
ещё не пришли в этот треугольник. Тут и без ядер�
ного оружия можно нарваться на очень серьёзные
неприятности. В том�то и смысл новаций, реали�
зованных в Уфе: миротворческий голос ШОС те�
перь будет звучать куда весомее. И если кто�то вы�
нужден будет подать сигнал «SOS!», реакция на не�
го последует весьма убедительная. Причём связь
«SOS!» — ШОС относится не только к странам
Центральной Азии. Армения и Азербайджан полу�
чили ныне статус «партнёров по переговорам» в
Шанхайской организации сотрудничества. А это
значит, что они обрели новую, очень значимую
площадку для переговоров по карабахской пробле�
ме, которая уже много лет отравляет международ�
ную атмосферу. И не только на Кавказе.

Нелёгкий путь к миру

Насколько сложен путь к миру для стран ШОС,
стало очевидно в Уфе в связи с иранской ситуаци�
ей. Эксперты полагают, что начало оформления
полноправного присоединения Ирана к ШОС
должно было быть положено именно в башкир�
ской столице. Просматривалась аналогия с Инди�
ей и Пакистаном. Соответствующая заявка из Те�
герана поступила. Однако президент Исламской
Республики Иран Хасан Роухани неожиданно
улетел на родину утром 10 июля. Официальное
объяснение — переговоры по ядерной программе
Тегерана, которые эта страна ведёт в Вене с «шес�
тёркой», вступили в решающую фазу и президент
должен быть в столице, чтобы держать руку «на
пульсе событий». Неофициальное объяснение — в
Тегеране готовился грандиозный «марш ненавис�
ти» под антиамериканскими и антиизраильскими
лозунгами. Неучастие в нём Роухани могло поли�
тически повредить ему. Поэтому президент не
только прибыл в Тегеран и приветствовал «марш
ненависти», но и сделал специальное заявление,
суть которого такова: бороться с американским
империализмом и его союзниками нужно вне за�
висимости от хода переговоров в Вене.

Аналитики считают, что решение «6+1» вряд ли

немедленно скажется на судьбе Ирана. Снятие
американских санкций (раскалённый краеуголь�
ный камень многолетних споров) требует утверж�
дения сенатом США. Сейчас конгресс ушёл на ка�
никулы. И маловероятно, что он соберётся на за�
седание раньше осени. Более того, чтобы торпеди�
ровать договорённости, нужны 64 голоса сенато�
ров. У республиканцев, не одобряющих соглаше�
ния с Тегераном, — 60 мест в сенате. Противникам
Обамы необходимы ещё 4 голоса, и взять их мож�
но только у демократов. Здесь специалисты пред�
видят длительный межпартийный торг с неопре�
делённым финалом и неясными сроками.

Американский росчерк 
на греческой карте

Аналитики считают, что греческая карта стала
фактором сложнейшей политической игры на ми�
ровом ломберном столе. В период, когда демонст�
рировалась так называемая греческая трагедия,
много говорилось и писалось о весьма чувстви�
тельных вещах. Средства массовой информации
делали упор на защите независимости страны и

недопустимости ущемления социальных прав на�
рода. Тут кипели запредельные страсти. Хотя не�
которые элементы системы социальной защиты в
Элладе выглядят не так уж катастрофично — луч�
ше, чем, например, в России. Но пропаганда не
может претендовать на абсолютную научную сте�
рильность — у пропаганды свои задачи. И с этим
бесполезно спорить.

Однако есть и один несомненный факт: в рас�
суждениях о греческих событиях очень слабо вы�
свечивался американский фактор. Скромно по�
миналось и членство Греции в НАТО.

Между тем Эллада не просто член НАТО. Ей в
этой структуре отводится весьма существенная
партия — она играет ключевую роль на южном
фланге Североатлантического альянса.

Эта страна включена в список государств, в ко�
торых будет резко усиливаться военная составля�
ющая НАТО. И делаться это будет с антироссий�
ских позиций: цель — предотвратить действия
РФ, которые объявляются экспансионистскими.
Наряду с Грецией в список «прифронтовых госу�
дарств» включены Эстония, Латвия, Литва, Поль�
ша и Румыния. Перечень открыт для расширения.
На американском политическом жаргоне эти чле�
ны НАТО именуются «наконечником копья».

Более того, Греция входит в немногочисленную
группу членов НАТО, полностью выполняющих
свои финансовые обязательства перед альянсом.
Многие куда более богатые страны Североатлан�
тического союза финансовой дисциплиной не
блещут. А вот Греция — совсем иное дело.

Естественно, что интересы НАТО не могут иг�
норировать США. Они и не игнорируют. Но дей�
ствуют тихо, не выходя на авансцену. В отличие от
операции на Украине, где всё делается «внаглую».

Американцы, по мнению экспертов, решили
вмешаться только тогда, когда накал «греческой
трагедии» поднялся до действительно опасного
уровня: германская фрау канцлерин и греческий
премьер поднялись из�за стола переговоров, на�
мереваясь покинуть зал заседаний. Их остановил
и вернул «на  рабочие места» глава евробюрокра�
тии Дональд Туск.

У немцев к тому времени уже существовал план
отлучения Греции от еврозоны. Ципрасу в этом
случае ничего не оставалось, как вернуться в Афи�
ны и встать во главе антиевропейского массового
движения, которое, по оценкам экспертов, немед�
ленно поддержали бы в Москве и Пекине.

Это создавало реальную угрозу для южного флан�
га НАТО, что для Вашингтона было категорически
неприемлемо. И там дали команду, разрешающую
грекам тратить оборонные ассигнования для смяг�
чения позиции кредиторов, читай — Германии.

Ципрас направил в Берлин и в столицы других
государств — членов альянса новейшие предложе�
ния. В них содержался перечень мероприятий, ко�
торые создадут впечатление начала оплаты долгов:
сокращение оборонных расходов, пересмотр сис�
темы налогообложения, действующей на гречес�
ких островах, увеличение налогов на судовладель�
цев, приватизация (в частности, инфраструктур�
ных объектов), работа по реформированию пен�
сионных и других социальных выплат, увеличение
НДС для ресторанов и гостиниц…

Список Ципраса оживлённо комментировали
СМИ. Отмечалось, что снижение трат на оборону
было бы невозможно без согласия Вашингтона,
ведь это затрагивает интересы НАТО. Эксперты
полагают, что США проведут сеть финансовых ак�
ций, в результате которых за греческое решение
заплатят другие страны — члены Североатланти�
ческого союза.

Повышение налогов, поступающих с греческих
островов, напрямую затрагивает интересы многих
сверхбогатых людей в разных странах мира (преж�
де всего — в США). Именно они владеют этими
территориями. Там созданы подлинные райские
уголки — девственная пышная природа, роскош�
ные виллы, вблизи которых пасутся драгоценные
яхты, взлётно�посадочные полосы для личных са�
молётов. И всё это в окружении изумительно кра�
сивого (чистого!) моря. На тех островах, где есть
гостиницы, для постояльцев созданы условия, ко�
торые напоминают о сказочных садах Семирами�
ды. Правда, и стоит это соответственно: как шутят
греки, в таких отелях банка кока�колы продаётся
по цене цистерны. При этом вип�владельцы рай�
ских кущей платят чисто символические налоги в
греческую казну. И не одно греческое правитель�
ство прежде не рисковало обидеть этих «жирных
котов» — могли быть затронуты интересы тех, кто
влияет на судьбы мира.

Аналогичная история и с компаниями, владею�
щими огромным и очень доходным греческим
торговым флотом. Истинные хозяева этих транс�
граничных конгломератов в большинстве своём
живут в Америке. И тоже платят символические
налоги в Греции. До сих пор их финансовый раз�
бой проходил мимо внимания греческих фискаль�
ных органов.

Для изменения ситуации, очевидно, потребова�
лось решение Вашингтона. Сегодня оно есть. И
опять�таки дело тут не в чистоте помыслов амери�
канских сильных мира сего. В Греции усиливается
влияние России и Китая: тут уж волей�неволей
приходится жертвовать интересами некоторых де�
нежных мешков.

В том, что Москва и Пекин в Элладе не призра�
ки, а вполне реальные политические субстанции,
аналитиков убеждают приватизационные планы
местного правительства. В них — приватизация
портов Салоники и Пирей (15 минут на метро от
Афин; построена эта линия специалистами СССР).
Для НАТО перспективы приобретения в процессе
приватизации важнейших греческих портов Моск�
вой и Пекином выглядят пугающе. Однако в ны�
нешней ситуации глубочайшего раскола в Северо�
атлантическом альянсе вряд ли такое развитие со�
бытий можно предотвратить.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

ШОС и «SOS!»

ЯВЛЯЯСЬ, по сути, соседней с Цент�
ральной Азией страной, Индия имеет
крайне слабые позиции в этом регио�

не. Её товарооборот со всеми пятью респуб�
ликами не превышает двух миллиардов дол�
ларов, причём львиная доля этого объёма —
1,3 миллиарда — приходится на Казахстан.
Для сравнения: товарооборот центрально�
азиатских государств с Китаем перешагнул
отметку в 50 миллиардов долларов. Нечем
похвастать Дели и в других сферах сотрудни�
чества, будь то политическая или культурно�
образовательная. 

Удовлетворить амбиции второй по чис�
ленности населения страны мира, претенду�
ющей на роль одной из ведущих региональ�
ных держав, это, конечно же, не может. По�
этому власти Индии предпринимают усилия

по распространению своего влияния. 6—13
июля премьер�министр страны Нарендра
Моди совершил обширное турне, посетив
все пять республик Центральной Азии. Пер�
вым пунктом поездки стал Узбекистан. Ре�
шение начать турне с этой страны не было
случайным. По словам самого Моди, тем са�
мым он подчеркнул, «насколько важным
Индия считает Узбекистан не только в кон�
тексте этого региона, но и в контексте всей
Азии». Главным на переговорах стал вопрос
экспорта узбекского урана. Год назад страны
заключили соглашение о поставке в Индию
двух тысяч тонн урана до 2018 года. Теперь
же речь шла о конкретных шагах по реализа�
ции этого проекта. Кроме того, премьер�ми�
нистр Индии предложил Исламу Каримову
рассмотреть возможность присоединения
Узбекистана к международному транспорт�
ному коридору «Север—Юг».

Экономические вопросы находились в
центре переговоров индийской делегации и с
руководством Казахстана. Итогом визита
Моди в республику стало подписание дорож�
ной карты по торгово�экономическому и ин�
вестиционному сотрудничеству. Яркую нот�
ку в переговоры внёс телемост с Атырауской
областью, где к приезду премьер�министра
Индии был приурочен запуск разведочной
скважины на нефтяном блоке «Сатпаев»,
разрабатываемом индийскими инвесторами. 

Однако наиболее интригующим пунктом
центральноазиатского турне главы индий�
ского правительства стал Таджикистан. В от�
личие от других республик, где целью Дели
является налаживание в основном экономи�
ческих и гуманитарных связей, здесь у Ин�
дии есть и политические интересы. Накану�
не поездки Моди индийские СМИ со ссыл�
кой на источники в правительстве страны
сообщили, что в Душанбе премьер�министр
будет добиваться аренды военного аэродро�
ма Айни. В 2007 году Индия реконструиро�
вала этот объект в окрестностях таджикской
столицы. 70 миллионов долларов были по�
трачены на удлинение взлётно�посадочной
полосы, строительство ангаров и прочих со�
путствующих сооружений. Планировалось,
что после реконструкции здесь будет разме�
щаться эскадрилья индийских вертолётов.
Однако из�за позиции России, заявившей о
своём намерении использовать аэродром,
договорённости были сорваны. Вероятно,
что на решение Душанбе повлияло и неже�
лание портить отношения с Китаем и Паки�
станом, которые могли с большим раздраже�
нием отнестись к появлению индийской
авиабазы недалеко от своих границ.

С тех пор ситуация в корне изменилась. В
следующем году Индия должна быть приня�
та в Шанхайскую организацию сотрудниче�
ства. Возможно, это обстоятельство застави�
ло Россию и Китай пересмотреть свои пози�
ции, на что намекают индийские издания.

В официальных пресс�релизах, посвя�
щённых итогам индийско�таджикских пере�
говоров, об аренде аэродрома Айни ничего
не говорится. Однако ряд фактов указывает
на то, что эта тема всё же поднималась. Во�
первых, стороны договорились о координа�
ции усилий с целью урегулирования ситуа�
ции в Афганистане и подчеркнули необхо�
димость активизации деятельности двусто�
ронних рабочих групп по борьбе с террориз�
мом и военному сотрудничеству. Во�вторых,
по данным источников в министерстве обо�
роны Таджикистана, Нарендра Моди и пре�
зидент Таджикистана Эмомали Рахмон по�
сетили аэродром Айни.

Таким образом, появления в республике
индийской авиабазы исключать нельзя. А
это означает появление нового игрока, бо�
рющегося за влияние в Центральной Азии.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта ng.ru

В фокусе — Центральная Азия

Появляется новый игрок

Вести с Украины

Д АВНО в Донецке не бы�
ло столь свирепой ка�
нонады. Разрывы тяжё�

лых снарядов звучат во всех
районах города. Люди каж�
дый день спускаются в подва�
лы, где их ждёт очередная
бессонная ночь. Украинская
артиллерия ведёт огонь с по�
зиций в Авдеевке и Опытном
по донецким районам Спар�
так и Путиловка. Не затихают
перестрелки в Песках и у
Ясиноватского блокпоста.

По сообщениям из Горлов�
ки, там дела обстоят не луч�
ше: по нескольку часов под�
ряд украинские оккупанты не
прекращают бомбардировать
город из тяжёлых орудий,
особенно страдает его северо�
западный район. Под мощ�
ным обстрелом Кураганка и
Комсомолец. Танки из Артё�
мова бьют по частному секто�
ру. Сообщается о попаданиях
по 5�му кварталу. Перебит га�
зопровод в районе шахты Глу�
бокая. Наблюдаются перебои
с водой и электричеством. За�
фиксированы боестолкнове�
ния на окраинах города. Идут
бои и в районе Светлодарска
и Майорска.

Но в эти дни внимание
международной обществен�
ности по�прежнему прикова�
но к событиям в Мукачеве.

Местное противостояние
напоминает репетицию мяте�
жа против властей Украины,
считает немецкий журнал
«Шпигель». Киев вооружал
добровольческие батальоны, в
том числе соединения «Право�
го сектора», для войны в Дон�
бассе. Теперь, пишет издание,
радикалы бросили вызов госу�
дарственной власти, открыв
«второй фронт» в 40 километ�
рах от венгерской границы.

В опубликованном после
этих событий заявлении
«Правый сектор» практичес�
ки объявил войну украин�
ским властям, назвав их «ок�
купационными». Как отмети�
ли в организации, настоящая
национальная революция на
Украине не удалась из�за по�
литиков, которые, дескать,
пришли к власти «на крови
народа». В Киеве сотни нацио�
налистов проводят митинги
перед администрацией прези�
дента, протестные акции
«Правого сектора» не прекра�
щаются и в других городах
Украины.

Лидер радикалов Дмитрий
Ярош между тем входит в
роль «благоразумного госу�
дарственного деятеля», не
скрывая при этом, что его ло�
яльность властям не безгра�
нична, отмечает «Шпигель».
В одном из интервью Ярош
предупреждал Киев: «Наша
революция ещё не окончена».

Д РУГОЕ издание — газе�
та «Нью�Йорк таймс» —
сообщает, что вышед�

ший из�под контроля «Пра�
вый сектор», который отка�
зывается встать в ряды укра�
инской армии, может под�
нять новое восстание на фоне
экономического упадка в
стране. 

Об угрозе единству страны
говорят и на «Радио Свобо�
да». Та же «Нью�Йорк таймс»
вместе с британской газетой
«Гардиан», ссылаясь на агент�
ство «Ассошиэйтед пресс»,
отмечает, что Киев поощрял в
своих интересах действия на�
ционалистических групп,
включая «Правый сектор»,
несмотря на возмущение
международных правозащит�

ных организаций вроде «Эм�
нисти интернэшнл».

Многие западные СМИ ак�
центируют внимание на том,
что эпицентр вооружённого
конфликта расположен под
боком у Европы. «Столкнове�
ние в западном городе Мука�
чеве возле украинской грани�
цы с такими странами Евро�
союза, как Венгрия, Румы�
ния, Польша и Словакия,
усилило опасения по поводу
роста преступности, корруп�
ции на Украине», — пишет
ирландская «Айриш таймс».
Украинским властям не сле�
дует рассчитывать на то, что в
случае конфликта с национа�
листами армия окажется на
стороне Киева, отмечает «Го�
лос Америки».

В общем, конфликт в Му�
качеве не на шутку встрево�
жил весь Запад. При этом там
беспокоятся не столько о
судьбе Украины, сколько о
собственной безопасности.

Н Е СОБИРАЕТСЯ сни�
жать повышенный тон
агрессивной риторики

и «Правый сектор», предста�
вители которого заявили: ны�
нешнему президенту Украи�
ны Петру Порошенко и его
соратникам не удастся
скрыться из страны в случае
государственного переворота,
как это сделал Виктор Януко�
вич. Об этом сообщил «Голос
Америки» со ссылкой на сло�
ва пресс�секретаря «Правого
сектора» Артёма Скоропад�
ского: «Они не могут ожидать
ничего, кроме как казни в ка�
ком�нибудь тёмном подвале,
которую совершит группа мо�
лодых украинских военных
или членов национальной
гвардии». Пресс�секретарь

«Правого сектора» заявил,
что его организация не при�
зывает к госперевороту, но он
неизбежен, если правительст�
во будет оставаться глухо к
просьбам бойцов батальонов
и населения.

П ОСЛЕ вооружённого
инцидента в Мукачеве
«правосеки» продол�

жают свои бессрочные ак�
ции, требуя уволить главу
МВД Украины Арсена Авако�
ва и руководство управления
МВД в Закарпатской облас�
ти. Второе требование уже
выполнено — председатель
Закарпатской облгосадмини�
страции (ОГА) Василий Гу�
баль подал в отставку вместе
с главами всех районных го�
сударственных администра�
ций Закарпатской области,
как и руководство силовых
ведомств.

Судя по развитию событий,
Аваков в отставку не собира�
ется. Он присутствовал на
представлении нового руко�
водителя Закарпатской ОГА
Геннадия Москаля (ранее
возглавлявшего оккупацион�
ную «Луганскую военно�
гражданскую администра�
цию»), а также новых руково�
дителей силовых ведомств,
призванных бороться с кор�
рупцией и контрабандой в ре�
гионе. При этом Аваков де�
лился собственными планами
повышения эффективности
своего ведомства в борьбе с
указанными явлениями.

До конца непонятна и по�
зиция гаранта Конституции,
президента Порошенко, ко�
торый на презентации ново�
го губернатора заявил, что
обязуется огнём выжечь на
Украине такое явление, как
неформальные вооружённые
формирования. При этом
Порошенко очень негативно
высказывался о «Правом
секторе».

Однако там же Порошенко
выступил в защиту «Правого
сектора», обвинив в кризисе в
Мукачеве исключительно
контрабандистов. Именно
контрабанда, по его мнению,
«бросила вызов государству»,
а никакого конфликта между
«Правым сектором» и госу�
дарством нет. «…И с той сто�
роны есть объединённые бан�
диты, и с этой стороны есть
люди, которые отдают по�
следнее, чтобы обеспечить
финансирование обороны
страны, чтобы обеспечить ре�
формирование страны, и мы
все ответственны перед ни�
ми (?)», — заявил Порошен�
ко, находясь с визитом в За�
карпатской области.

Б ОЙЦЫ «Правого секто�
ра» в Мукачеве не полу�
чали команды сдавать

оружие и ждут результатов
переговоров либо реакции
нового губернатора, в свою
очередь заявил спикер «Пра�
вого сектора» Скоропадский.
«Они ни от кого не скрывают�
ся, они продолжают нахо�
диться у себя дома, просто не
в квартирах, а в лесу, в горах.
Они находятся там, где они
есть, команды от нашего ли�
дера Дмитрия Яроша сдавать
оружие либо выходить оттуда
не было, — уточнил он. — Со�
ответственно, они ждут ре�
зультатов переговоров либо
результатов в связи с назначе�
нием нового губернатора, по�
ка ситуация такая, как и в
предыдущие дни». Кроме то�
го, «Правый сектор» подаёт
апелляцию против ареста
троих боевиков, устроивших
перестрелку в Мукачеве.

Комментировать заявле�
ния разных сторон этого
конфликта — равносильно
поискам здравого смысла в
высказываниях пациентов
«Палаты № 6»…

В.М.Т.

Сообщает БЕЛТА

Развивается 
экономическое 

партнёрство

ВХОДЕ ФОРУМА были
представлены инвестици�

онные возможности Белорус�
сии и торгово�экономический
потенциал провинции Цин�
хай, обсуждены вопросы про�
мышленной кооперации и
экономического партнёрства.
С целью стимулирования тор�
гово�экономического сотруд�
ничества в отеле «Пекин» ор�
ганизовали выставку ориги�

нальной продукции, произво�
димой компаниями провин�
ции Цинхай. Китайская сто�
рона представила на ней мо�
дель беспилотного летатель�
ного аппарата (на снимке), из�
мерительные приборы, про�
дукты питания, алкогольные
напитки, тибетские лекарст�
венные препараты, ковровые
изделия, текстиль и изделия из
шерсти, пуха, кашемира.

Межрегиональное сотрудничество Белоруссии
и КНР наполняется конкретными проектами. Об
этом заявил на днях заместитель главы админист'
рации президента Николай Снопков на открытии
китайско'белорусского форума по торгово'эконо'
мическому сотрудничеству с провинцией Цинхай.

Индия может обзавес'
тись собственной авиаба'
зой в Таджикистане. Сен'
сационную новость рас'
пространили индийские
СМИ накануне визита пре'
мьер'министра Нарендры
Моди в Душанбе — послед'
ний пункт центральноази'
атского турне политика.

Пульс планеты

●●  ВАШИНГТОН. Достиже'
ние договорённости с Тегера'
ном, которая позволяет гаран'
тировать, что Иран не получит
атомного оружия, было глав'
ным приоритетом внешней по'
литики нынешней американ'
ской администрации, заявил
президент США Барак Обама,
выступая в Белом доме. День
завершения переговоров по
иранскому ядерному досье в Ве'
не американский лидер назвал
историческим и заверил, что го'
тов работать с конгрессом, да'
бы убедить его в необходимости
поддержать соглашение.

●●  БУДАПЕШТ. Сотни ма'
нифестантов, возмущённые
возведением стены на границе
между Венгрией и Сербией,
собрались у базилики Святого
Иштвана в центре венгерской
столицы и направились к зда'
нию парламента, где сооруди'
ли символическую стену, кото'
рую затем разрезали на мелкие
кусочки, говоря, что и самое
высокое заграждение не поме'
шает людям бежать от войны.
Работы по строительству че'
тырёхметровой стены длиной
175 км начались 13 июля близ
городка Морахалом на юге
Венгрии. По замыслу властей,
сооружение должно защитить
страну от потока нелегальных
мигрантов.

●●  ЛОНДОН. Дело не в лиси'
цах, а в политике: Шотланд'
ская национальная партия в
очередной раз напомнила бри'
танскому премьеру о своей силе
и его слабости, заблокировав в
британской палате общин голо'
сование по поводу смягчения
закона, ограничивающего охоту
на лис — традиционный вид
развлечения в Соединённом Ко'
ролевстве и довольно болезнен'
ная тема для политических де'
батов. Под давлением защитни'
ков природы на неё наложили
суровые ограничения: сейчас
травить пушистого зверька
можно не более чем двумя соба'
ками, причём псы не имеют
права убивать лису — её должен
застрелить охотник.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Репетиция мятежа
В последние дни, начиная с 14—15 июля, под До'

нецком обострились боевые столкновения, усилива'
ется мощь артиллерийских обстрелов Горловки.
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Кроссворд «пять букв»

Мастера

«С ТРОИТЕЛЬНЫЙ ЦЕХ» — извещает
вывеска на фронтоне кирпичного зда!
ния в центре посёлка Ермолино. Здесь

и рождаются чудные творения деревянного зод!
чества. Руководитель фирмы Александр Савёлов
— «афганец». Два года воевал на чужбине. Вер!
нувшись домой, пошёл в строители.

— В конце 80!х годов мы, ветераны войны в
Афганистане, объединились в общественную ор!
ганизацию «Континент». А в 2003!м создали при
ней строительно!производственную фирму «Ка!
скад!Экс». Через три года я открыл в Ермолино
вот этот цех. В детстве любил рисовать. С тех пор
и возникают в воображении разные образы — от
водяной мельницы до Бабы!яги со ступой. О них
я рассказываю художникам, дизайнерам — они
переносят мои грёзы на ватман. А там за дело бе!
рутся тонкие знатоки дерева. Один из них — та!
лантливый мастер!резчик Владимир Петров, —
рассказывает Александр Савёлов.

Говорит, всегда хотелось, чтобы людей окружа!
ло прекрасное, волшебное — родное. И всё боль!
ше крепло желание воскресить полузабытые об!
разы: сказочные терема, мельницы, телеги, боль!
шие деревянные сундуки…

Изделия малых архитектурных форм сегодня в
моде. На рынке их множество. Но все из стан!
дартного материала — бруса или доски. А творе!
ния ермолинских кудесников на особицу. Их
произведения сотворены из коряг, корней и вер!
хушек, рогатин деревьев, топляка, жердей. И ве!
ет от них вечностью и тайной.

— После войны под воду Рыбинского водо!
хранилища ушли сёла, леса. Много лет дере!
вья пролежали на дне. Окаменели. Теперь
всплывают, ярославские мужики их собирают,
а мы забираем. Крепкий, вечный материал. И
— загадочный. Изделие из него неповторимо.
Для украшения используем также кованые
элементы, канаты, камыш, — говорит генди!
ректор ООО.

Водяные мельницы высотой 3,5 метра, шири!
ной в 2,5 — действующие. Из искусственного
кругового ручья насос подаёт воду, бежит она по
жёлобу, падает на колесо, крутит!вертит. Рядом
приютился герой русской сказки Колобок.

На площадке у цеха выставлены большая бе!

седка, терема, цветочницы, садово!парковая
мебель, живописный переходной мосток. Кра!
сивы — глаз не отвести. Неповторимые, ручной
работы, из тёплого дерева, эти изделия исполь!
зуются в оформлении парков и зон отдыха, дач!
ных участков, охотничьих и рыбацких хозяйств,
ресторанов и кафе, городских улиц и частных
территорий.

С особой любовью творят ермолинские масте!
ра деревянные образы для детских площадок и
комплексов. Это — царство красоты. В него по!
падают ныне ребятишки в Дмитрове, Новосель!
цеве, у станции метро «Домодедовская».

— На эковыставке в Доме Пашкова в Москве
была представлена наша экспозиция. Осмотрев
творения рук деревянных дел мастеров из Ермо!
лино, мэтр мирового дизайна воскликнул: «Та!
кого я ещё не видел!» Почуял, что от избушек,
мельниц и колодцев исходит русский дух, и по!
просил доставить их во Францию. Привезли. А
когда пришёл срок увозить русскую деревню в
Россию, Пьер Карден пожелал приобрести её,
чтобы она осталась навсегда в его поместье в
Лакосте. Это, между прочим, знаменитый замок
маркиза де Сада. Здесь проложена всегда мно!
голюдная туристическая тропа. Он захотел, что!
бы гости со всего мира, попав в деревню из Рос!
сии, могли повторять слова Пушкина: «Там рус!
ский дух… там Русью пахнет!..» — слышу про!
должение рассказа.

Есть у Александра Савёлова давняя мечта —
создать в Подмосковье русскую деревню с ше!
деврами русского деревянного зодчества.

Кстати, творениями плотников, столяров и
резчиков из столярного цеха в Ермолино укра!
шены Кантри!клаб в Нахабино, торговый центр
«Экобазар» в Мытищах. Водяные и ветряные
мельницы, избушки, телеги стоят на частных
территориях на Рублёвке, в Ерёмино, в посёлке
Луговая у Лобни, в Казани и на Ямале…

А ещё Александр любит украшать торговые
ярмарки: «Чтобы выглядели не как стереотип!
ные, бездушные клоны «Черкизона», а глаз ра!
довали, душу веселили терема, въездные и вы!
ездные ворота, плетни».

Юрий МАХРИН.
Фото автора.

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 73

По горизонтали: 1. Лекиф. 4. Джорджоне. 6. Гриф. 7. Тор. 8.
Кокс. 12. Риал. 13. Нуакшот. 14. Кедр. 18. Джонатан. 19. Палео!
лит. 21. Осип. 22. Легенда. 23. Трио. 26. Анис. 27. Пак. 28. Плёс.
31. Апохромат. 32. Азарт.

По вертикали: 1. Лион. 2. Кедровка. 3. Фтор. 4. Джип. 5. Ежов.
6. Глаголица. 9. Стеклярус. 10. Бумазея. 11. Кокарда. 12. Радио.
15. Ретро. 16. Рай. 17. Цеп. 20. Делакруа. 24. Зима. 25. Альт. 29. То!
га. 30. Омут.

По горизонтали: 1. Участок до!
роги или спортивного сооруже!
ния с наклоном внутрь. 3. Боже!
ство славяно!русской мифоло!
гии, связанное с мужским пло!
дородием. 5. Прицел, деталь уст!
ройства для наводки стрелково!
го оружия. 7. Приправа к пище.
8. Длинная песчаная, реже каме!
нистая отмель, параллельная бе!
регу; также — небольшой якорь
(по С. Ожегову). 12. Химический
элемент, почти все соли которо!
го — удобрения. 13. Доход с ка!
питала, имущества или земли,
не требующий предпринима!
тельской деятельности. 14. Сорт
крупных яблок. 15. Авторское
сочинение без комментариев и
приложений к нему. 17. Хищ!
ный зверь, питающийся пада!
лью. 19. Луна в последней фазе.
21. Снаряд в спорте, цирке. 22.
Аквариумная рыбка. 26. Коло!
кольный звон особого строя. 27.
Металл, один из перспективных
источников ядерной энергии.
28. Южное плодовое дерево с
чёрной древесиной. 29. Фран!
цузский писатель, автор романа
«История кавалера Де Гриё и
Манон Леско» (1731 г.). 31. Бал!
канская народная флейта. 33.
Древнерусская мера массы (в ос!
новном — монет во время их че!
канки). 35. Временное полевое
укрепление в России XVII—XIX
вв., название происходит от сло!
ва «окоп» по!немецки. 36. По!
черк древних славянских руко!
писей. 37. Литературный род,
принадлежащий одновременно
театру и литературе. 38. Деталь
для скрепления частей машин и
сооружений. 39. Древнегречес!
кое название реки Днестр, от
которого поименован и город,
бывший в 1929—1940 гг. столи!
цей Молдавии.

По вертикали: 1. Скошенный
хлеб или трава, лежащая ров!
ным рядом. 2. Специалист по
подготовке и испытаниям вер!
ховых лошадей. 3. Млекопитаю!
щее семейства кошачьих, обита!
ет в тропических лесах Америки.
4. В литейном производстве: жё!
сткая рама или открытый ящик
для удержания формовочной
смеси. 5. Название обыкновен!
ной белки в Сибири. 6. Столица
государства в Северной Африке.
9. Цветок, любимый А. Чехо!
вым. 10. Воспитанник военных
училищ в России (с 1864 г.). 11.
Художественное текстильное
изделие. 15. Тропическая птица
отряда дятлообразных с боль!
шим зазубренным клювом. 16.
Улучшенная грунтовая дорога в
России, предшественница шос!
се. 17. В живописи: промежуточ!
ный слой, на который наносят
краски. 18. Индейский вождь,
предводитель борьбы против ис!
панских завоевателей на Гаити и
Кубе. 19. Общественное призна!
ние (по С. Ожегову). 20. Над!
копытный сустав ноги животно!
го. 23. Норвежский драматург,
автор пьесы «Враг народа» 
(1882 г.). 24. Мужская тёплая
шапка в старину. 25. Штат свя!
щеннослужителей при право!
славной церкви. 29. В русских
княжествах Х—XVI вв. торгово!
промышленное поселение вне
городских стен. 30. Заправлен!
ное дрожжами и забродившее
жидкое тесто. 31. Режущий мно!
голезвийный инструмент. 32. Та!
ран в виде головы животного на
носу древнеримского военного
корабля. 33. Вспаханные цели!
на, залежь, поле многолетних
трав. 34. Позывной Центра в
книге Ю. Семёнова «Семнад!
цать мгновений весны».
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Ученики подсказали...

Почти 15 лет участник войны
Пётр Иванович Кащенко пытал!
ся воплотить в жизнь идею своих
учеников, которые предложили
создать в Липецке памятник По!
беды на народные деньги. Учи!
тель!фронтовик с гордостью
вспоминает о том, что именно
учащиеся школы № 55 в самом
начале 2000!х годов вкладывали
средства от сбора металлолома и
макулатуры в копилку для соору!
жения монумента.

— Вот и говорите теперь о по!
терянном поколении, о том, что
молодым всё безразлично, —
бросает Кащенко не без вызова.

Уже выросли мальчишки и
девчонки, сдавшие первые пя!
тёрки и десятки в только что об!
разованный фонд «Памятник
Победы». Ушли из жизни тыся!
чи ветеранов, надеявшихся уви!
деть церемонию открытия мо!
нумента.

В подписных листах фонда
«Памятник Победы», храня!
щихся у его создателя и предсе!
дателя П.И. Кащенко, — почти
пятьдесят тысяч фамилий тех,
кто пожертвовал на монумент.
При каждом удобном случае
Пётр Иванович напоминает, что
из 250 тысяч уроженцев земли
Липецкой 131 тысяча не верну!
лись с полей сражений.

Ещё пару лет назад некоторые
высказывали мнение, будто па!
мятник Победы в Липецке не
нужен вовсе. Дескать, есть пло!
щадь Героев со стелой. 

Поступали предложения ре!
шить проблему другим путём —
переименовать памятник танки!
стам, расположенный на окраи!
не города, в памятник Победы.
Дошло до того, что перенесён!
ный в парк Победы памятник
солдату тоже хотели сделать
символом Победы. Звучали и
вовсе кощунственные высказы!
вания: зачем тратить деньги на
монумент, если фронтовиков и
тружеников тыла скоро совсем
не останется в живых?

Для ветерана и коммуниста
советского периода Кащенко
все эти точки зрения были край!
не болезненны. Он не понимал,
почему ни администрация горо!
да, ни областная власть никак не
возьмутся за воплощение этой
поистине народной идеи. До!
шло до того, что с площади По!
беды исчез закладной камень с
табличкой о том, что здесь будет
сооружён памятник Победы.

С самого начала создания
фонда «Памятник Победы» сло!
жились тесные, дружеские отно!
шения его председателя П.И.
Кащенко с Липецким обкомом
КПРФ. Немало средств на стро!
ительство монумента собрали в
том числе и липецкие коммуни!
сты. Не один раз они организо!
вывали пикеты и митинги в под!
держку идеи создания памятни!
ка. Депутаты!коммунисты вы!
ступали с этой идеей на сессиях
Липецкого областного и город!
ского Советов депутатов. Неод!
нократно Кащенко приходил в

обком, возмущался равнодуши!
ем чиновников, их отговорками
на нехватку денег в бюджете,
фантазиями чинуш по поводу
места будущего памятника...

— Охотников продеклариро!
вать с какой!нибудь трибуны по
случаю красной даты «Никто не
забыт, и ничто не забыто» всегда
хватало, — сетовал Пётр Ивано!
вич. — Но есть люди, для кото!
рых эти слова стали программой
жизни! Именно они берут на се!
бя труд хлопотать об увековече!
нии памяти героев. Таких людей
я нашёл среди нынешних ком!
мунистов.

Фронтовые дороги 
Кащенко

Ему не было и 19, когда он
форсировал карельскую реку
Свирь, освобождал от фашист!
ских захватчиков Венгрию, Ав!
стрию, участвовал в боях на озе!
ре Балатон. Терял товарищей, с
которыми разделял тяготы
фронтовой жизни. Пётр Ивано!
вич был ранен, контужен. За
проявленные мужество и воен!
ную смекалку получал награды.
Сам даже порой удивляется, что
остался в живых. 

Вспоминает, как в конце 1943

года выбросили десант с воздуха
на правый берег Днепра, чтобы
отрезать отступление немцев из
Киева.  

— Двое суток на аэродроме
ожидали начала наступления.
Но операция провалилась: часть
нашего десанта угодила на не!
мецкие позиции, часть — утону!
ла в Днепре, запутавшись в стро!
пах. Некоторые даже попали под
пули своих же товарищей, — го!
ворит Пётр Иванович. — Война
— это тяжёлый физический

труд, рвущиеся рядом снаряды,
свист пуль, запах пороха, крови
и гибель однополчан...

Одержав победу над страш!
ным врагом, Кащенко не сомне!
вался, что и в мирное время он
добьётся своего и воплотит меч!
ту своих учеников и тысяч лип!
чан в жизнь. Но эта победа до!
сталась ему нелегко…

Четыре ступени

У фронтовика с самого нача!
ла было своё видение мемори!
ального комплекса. Четыре
ступени ведут к высокой стеле.
Первая — из чёрного мрамора.
Она символизирует страшное,
трагическое начало войны.
Вторая — серая, мгла ещё не
отступила, но уже забрезжил
утренний свет. Это битва за
Москву, оборона Сталинграда,
Курская дуга. Третья, красная,
— наша Победа, май 1945 года.
И наконец, четвёртая, белая, —
мир, светлые воспоминания о
павших за Родину. Кащенко
настаивает на одном: это на!

родный памятник и за народом
последнее слово. Несколько
лет ушло на то, чтобы опреде!
литься с проектом памятника.
Объявлялись конкурсы, под!
считывались предполагаемые
расходы на строительство и
сам монумент.

— В рамках фонда был создан
попечительский совет, — пояс!
нял фронтовик. — Он и решал,
каким будет окончательный
проект мемориала, а не чинов!
ники горадминистрации.

В итоге макет и задумка Петра
Ивановича были взяты за основу.

Лёд тронулся

5 ноября 2013 года депутаты
Липецкого городского Совета
дали добро мэрии на возведение
стелы на площади Победы. Та!
ким образом, вопрос сооруже!
ния памятника «Великой Побе!
де советского народа в Великой
Отечественной войне 1941—
1945 гг. посвящается» был решён
окончательно. Нашлись на него
и финансы. Строительство сте!
лы, с учётом народных средств и
денег из городского бюджета,
обошлось в более чем 30 млн.
рублей. Фонд «Памятник Побе!
ды» передал в бюджет для целе!
вого использования 2 миллиона
886 тысяч 694 рубля.

Основные работы по возведе!
нию стелы начались лишь в ав!
густе 2014 года. Тендер выиграла
фирма ООО «Строительная
компания».

Стела Победы стала самым
высоким монументом Липецка
— её высота 38 метров. 

Правда, из задумок Петра Ка!
щенко оставили только разно!
цветные ступени, характеризую!
щие годы войны. Главная верти!

каль — белая. Цвет выбран не
случайно — это цвет чистоты,
торжественности, ликования.
Вертикаль венчает четырёхмет!
ровый орден «Победы». Он дву!
сторонний, в цвете, украшен зо!
лотом и серебром. 

В ходе строительства памят!
ника возникало немало про!
блем.

В середине октября прошлого
года у будущей стелы собрались
члены попечительского совета
фонда «Памятник Победы» Н.А.

Москаленко, В.П. Сазонов, де!
путат облсовета А.И. Сиротин,
скульптор И.М. Мазур, чтобы
обсудить накопившиеся вопросы
с руководством города: затягива!
ние сроков, нарушение техноло!
гии… Но чиновники эту встречу
просто проигнорировали.

— Осенью в такую погоду не
рекомендуется заниматься обли!
цовкой, — эмоционально делит!
ся скульптор Игорь Михайлович
Мазур. — Но ребята старались
успеть до морозов. Специалисты
считали, что с приходом холодов
многие работы придётся отло!
жить и возобновить их, когда по!
теплеет. На решение таких мас!
штабных задач, как правило, от!
водится два года, а у строителей
памятника Победы в распоряже!
нии было одно лето и начало вес!
ны. Но мы справились…

Вторая победа

8 мая 2015 года в Липецке 
состоялась официальная цере!

мония открытия памятника
Победы.

Ветераны войны, представите!
ли общественных организаций,
политических партий, чиновни!
ки и липчане пришли на пло!
щадь Победы, чтобы отдать дань

памяти погибшим и выжившим
в войне 1941—1945 годов.

— Отмечая 70!летие Великой
Победы, мы произносим слова
величайшей благодарности со!
ветским солдатам и Верховному
Главнокомандующему Сталину,
— сказал Пётр Иванович Ка!
щенко на церемонии открытия
монумента. — Эта война ставила
один вопрос: быть или не быть
первому в мире государству ра!
бочих и крестьян. И мы наголо!
ву разбили фашистских захват!
чиков. Это стало возможно ис!
ключительно благодаря общест!
венно!политическому строю,
руководящей роли Коммунис!
тической партии. Мы с вами
выполнили историческую роль,
которую возложила на нас стра!
на. Сейчас наша задача — под!
нимать экономику, для этого
есть и ресурсы, и талантливые
люди. Вторая задача — патрио!
тическое воспитание, которое
нужно начинать ещё в детском
саду. Любовь к Отчизне закла!
дывается в самом раннем возра!
сте. И никогда не забывайте, что
наша Победа — это наше нацио!
нальное достояние.

— Из всех политических пар!
тий, — продолжил ветеран, —
хочу отметить помощь и под!
держку Липецкого областного и
городского отделений КПРФ.
Коммунисты не только отстаи!
вали идею установки памятни!
ка, но и следили за его возведе!
нием, — отметил в завершение
речи фронтовик Пётр Кащенко.

В последнее время Пётр Ива!
нович уже почти не выходит из
дома — сказываются возраст и
ранения на фронте. Он ослеп.
Своё детище Кащенко, к сожа!
лению, так и не увидел. Но па!
мятник открыл! 

Он остался крепок и зорок ду!
хом. Не отступил, выстоял и
одержал свою вторую победу —
победу над чиновниками и не!
дальновидными управленцами.
В день открытия стелы благодар!
ные горожане подходили к Петру
Ивановичу Кащенко ещё до на!

чала мероприятия и сквозь слёзы
произносили одно и то же слово:
«Спасибо»!

Николай РАЗВОРОТНЕВ.
Первый секретарь Липецкого

обкома КПРФ, 
депутат Госдумы РФ.

Отгремели салюты и фейерверки. По стра�
не прошёл великий праздник — 70�летие По�
беды советского народа над фашизмом. В
Липецке в череде многих мероприятий осо�
бенно выделяется открытие стелы «Великой
Победе советского народа в Великой Отече�
ственной войне 1941—1945 гг. посвящается».

Мирный подвиг
фронтовика

И во Франции есть русский уголок
На тридцатом километре Дмитровского шоссе, на обочине, вдруг выраста�

ет сказочный городок. Видны чудо�избушка на курьих ножках, ветряная мель�
ница с размашистыми крыльями, колодец с деревянной бадьёй… Уже восемь
лет завлекают эти поделки проезжий люд, заставляют остановиться в центре
посёлка Ермолино, чтобы полюбоваться их дивной красой, произведениями
искусства из топляка, коряг и рогатин. А недавно такой же русский уголок по�
явился и во Франции по воле всемирно известного кутюрье Пьера Кардена.

Михайло
Ломоносов

«Везде исследуйте всечасно,
Что есть велико и прекрасно, 
Чего ещё не видел свет…»

М.В. ЛОМОНОСОВ.

ЭТОЙ СТАТЬЁЙ начина!
ется цикл о великих рус!
ских поэтах, в жизни ко!

торых присутствовали шахматы.
По праву первым в этом ряду
значится имя выдающегося учё!
ного, философа, поэта и органи!
затора, выходца из самого серд!
ца народа Михаила Васильевича
Ломоносова. В делах науки имя
его священно, оно связано не
только с целой чередой откры!
тий, но и с основанием первого
отечественного университета.

М.В. Ломоносов был первым
русским поэтом, произведения
которого и по своему идейному
содержанию, и по форме яви!
лись выражением национально!
го самосознания. Он первым от!
крыл те стороны поэзии, кото!
рые впоследствии получили
дальнейшее развитие в творчест!
ве передовых писателей: граж!
данственность и оптимизм, ин!
терес к историческому прошло!
му страны, вера в её светлое бу!
дущее. Ломоносов видел в по!
этической деятельности средст!
во гражданского воспитания,
способ воздействия на общест!
во. Поэтическая задача Ломоно!
сова была подсказана самим
процессом исторического разви!
тия — прославить силу и внеш!
неполитическую мощь русского
национального государства,
прославить дела Петра Велико!
го, начертать дальнейший путь
развития отечественной науки и
культуры. Эти задачи определи!

ли героический жизнеутвержда!
ющий пафос поэзии Ломоносо!
ва, которая была определена В.Г.
Белинским как «идеальная»,
«риторическая». Белинский пи!
сал, что в лице Ломоносова рус!
ская поэзия «обнаружила стрем!
ление к идеалу, поняла себя как
оракула жизни высшей, вы!
спренной, как глашатая всего
высокого и великого».

В свободное время Михаил
Васильевич охотно играл в шах!
маты. К сожалению, партии, иг!
ранные им, до нас не дошли…

В минуту отдыха

Н. Россолимо, 1927 год

Белые начинают и выигрыва!
ют.

1. h7 Лh6 2. Крb5 Крb3 3. Крc5
Крc3 4. Крd5 Крd3 5. Крe5 Крe3 6.
Крf5 Крf3 7. Лf8! Лh7 8. Крg6+ с
победой. 


